
Министерство сельского 
хозяйства и Росрыболовство 
представили проект поста-
новления, определяющего 
требования к объектам, ко-
торые предстоит создать в 
России победителям крабо-
вых аукционов.

Напомним, что федераль-
ный закон, подписанный 29 
декабря, предусматривает 
продолжение торгов по кра-
бам с инвестиционными обя-
зательствами. При этом регу-
лятор сразу заявлял о планах 
расширить линейку объектов 
инвестиций для второго этапа 
аукционов.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в новый про-
ект постановления, помимо 
промысловых судов, включе-
ны объекты инфраструктуры 
в границах морских портов. 
Среди технических характе-
ристик — наличие холодиль-
ного помещения (помещений) 
общей вместимостью 25 тыс. 
тонн единовременного хра-
нения продукции из водных 
биоресурсов; имущественно-
го комплекса по содержанию 

(передержке) живых ВБР объ-
емом не менее 200 тонн еди-
новременного содержания; 
контейнерной площадки не 
менее чем на 400 контейне-
ров. Есть определенная уста-
новка и по близости железно-
дорожных путей.

«Конечно, будем предлагать, 
чтобы среди инвестиционных 
объектов была инфраструкту-
ра в морских рыбных портах — 
чтобы это узкое место мы могли 
бы расшить», — заявлял ранее 
руководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ в интервью 
Fishnews.

При этом в отличие от пер-
вого этапа закреплено требо-
вание о начале реализации 
инвестпроекта под крабовые 
квоты не позднее года с даты 
заключения договора на долю.

Предполагается, что новый 
документ придет на смену по-
становлению, которое было 
выпущено перед первыми 
крабовыми аукционами, — от 
28 августа 2019 г. № 1112.

НОВЫЕ АУКЦИОНЫ

Также Минсельхоз пред-
ставил проект постановления  
«О внесении изменений в не-
которые акты правительства 
Российской Федерации». 
Поправ-ки предлагается вне-
сти в правила организации и 
проведения электронных аук-
ционов, которые уже исполь-
зовались при первом этапе 
продажи крабовых квот, — под-
готовить документ для второго 
этапа.

Так, планируется внести из-
менения в приложение к пра-
вилам проведения аукционов, 
которым установлена средняя 
рыночная цена одной тонны 
конкретного вида крабов. Этот 
показатель используется для 
определения начальной цены 
лота на торгах.

«Проектом постановления 
предусматривается установле-
ние новой средней рыночной 
цены одной тонны крабов с уче-
том аукционов, проведенных в 
2020–2022 годах», — говорится 
в пояснительной записке.

Изменения предусмотрены 
по крабу-стригуну опилио, во-
лосатому четырехугольному, 
синему крабам. 
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Правила 
рыболовства 
вызывают 
тревогу в отрасли

Российские орудия 
лова завоевывают 
Марокко

Ирина ПУЛЬЧЕВА: 
Мерить надо не глазурь,  
а чистую массу  
продукта

Большая 
«лососевая 
реформа»

КРАБОЛОВОВ ПРИГЛАСЯТ ВЛОЖИТЬСЯ 
В ИНФРАСТРУКТУРУ
Минсельхоз начал публиковать первые проекты актов для второго этапа 
инвестквот и крабовых аукционов. Победителям новых торгов по крабам 
предложат вложиться в портовую инфраструктуру. Кроме того, под второй 
этап собираются адаптировать правила организации и проведения торгов.

Для того чтобы монито-
рить реализацию нашумев-
шего законопроекта о втором 
этапе инвестквот и аукционов, 
в Совете Федерации создали 
межкомитетскую рабочую груп-
пу. В нее включены сенаторы, 
представители Минсельхоза, 
Росрыболовства, Минпромторга, 
Минвостокразвития, органов 
власти Камчатки, Приморского, 
Хабаровского краев, Мурман-
ской, Архангельской, Мага-
данской, Сахалинской областей, 
отраслевого сообщества, КРДВ.

В состав группы вошли и 
руководители организаций, уча-
ствующие в Координационном 
совете рыбохозяйственных ассо-
циаций Дальнего Востока: пре-
зидент Ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий Приморья 
Георгий МАРТЫНОВ, президент 
Ассоциации рыбопромышлен-
ных предприятий Сахалинской 
области Максим КОЗЛОВ, 
председатель Ассоциации до-
бытчиков лососей Камчатки 
Владимир ГАЛИЦЫН, президент 
Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровского 
края Сергей РЯБЧЕНКО.

Первое заседание груп-
пы запланировано уже на 

март. В центре внимания, 
судя по всему, будет наи-
более проблемный момент 
реализации закона об ин-
вестквотах — строитель-
ство судов. С выполнением 
заказов рыбопромышлен-
ных предприятий дело идет 
непросто. В этих условиях 
особенно важно владеть 
информацией по ситуа-
ции на верфях и вовремя 
профессионально и объ-
ективно доносить позицию 
отраслевого сообщества, 
отмечает Сергей Рябченко.

На площадке рабо-
чей группы будут обсуж-
дать и подзаконную базу 
для второго этапа инвес-
тквот и аукционов, пола-
гает Георгий Мартынов. 
Принятый в декабре феде-
ральный закон предполага-
ет выход большого количе-
ства документов.

Члены координацион-
ного совета также обрати-
ли внимание на важность 
представления данных из 
отчета Счетной палаты по 
итогам проверки результа-
тов первого этапа програм-
мы квот под инвестиции. 

КООРДИНАЦИОННЫЙ 
СОВЕТ БУДЕТ СЛЕДИТЬ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ 
ЗАКОНА О КВОТАХ
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Наука 
продолжает 
раскрывать 
потенциал иваси

Больше материалов по теме 
крабовых квот читайте  
в специальной рубрике на сайте 
Fishnews.ru.

В рамках рабочей группы Совета Федерации важно 
обеспечить доступ профсообщества  
к полной и объективной информации о реализации 
инвестпроектов под квоты вылова, считают  
в Координационном совете рыбохозяйственных 
ассоциаций Дальнего Востока.
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Инвестквоты

Меры стимулирования стро-
ительства промысловых судов 
на Дальнем Востоке обсужда-
лись на совещании у вице-пре-
мьера — полпреда президента 
в ДФО Юрия ТРУТНЕВА.

Одним из стимулов для за-
каза судов под крабовые квоты 
на первом этапе должны были 
стать субсидии. Вместе с тем, 
отметил министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей ЧЕКУНКОВ, эта мера 
поддержки была доведена толь-
ко после заключения контрак-
тов на строительство судов.

«Субсидия не выполнила 
свою стимулирующую функ-
цию для заключения контрактов 
именно с дальневосточными 
верфями. В 2021 году ее объем 
составил всего лишь 240 млн 
рублей. Объем инвестиций в 
Дальний Восток составил толь-
ко около 15% от общего объема 
инвестиций в рамках первого 
этапа инвестиционных квот. 
Это как минимум несправед-
ливо, с учетом того, что основ-
ной ресурс в инвестиционных 
целях распределяется именно 
из Дальневосточного рыбо-
хозяйственного бассейна. И в 
рамках анонсированного вто-
рого этапа механизма инвести-
ционных квот инвестиционный 
баланс должен быть соблюден 
безапелляционно», — цитирует 
главу ведомства пресс-служба 
полномочного представителя 
президента в ДФО.

Министр предложил закре-
пить в постановлениях по второ-
му этапу инвестквот требование 
«где ловишь — там и строишь».

Юрий Трутнев поручил 
Минсельхозу, Минвосток\разви-
тия и Минпромторгу проанали-
зировать потребности отрасли в 
обновлении рыбопромыслового 
флота и совместно с верфями 
Дальнего Востока представить 
предложения по строитель-
ству средне- и малотоннажных 
судов, сообщили Fishnews в 
пресс-службе полпредства.

Предложения по стимулиро-
ванию строительства судов на 
дальневосточных верфях пред-
ставил Минпромторг. В частно-
сти, министерство подготовило 
поправки по увеличению раз-
мера субсидий для предпри-
ятий, заказавших краболовы на 
Дальнем Востоке, до 28% стои-
мости заказа, но не более 520 
млн рублей (сейчас 20% и 340 

млн рублей). По информации 
министерства, мера позволит 
нивелировать увеличившие-
ся расходы на строительство 
судов, вызванные ростом сто-
имости материалов и оборудо-
вания. Проект постановления 
проходит согласование в феде-
ральных министерствах.

Минпромторг также раз-
работал проект постановления 

по предоставлению субсидий 
верфям Дальнего Востока 
на возмещение части затрат, 
связанных со строительством 
гражданских судов. Решение 
будет стимулировать построй-
ку флота в Дальневосточном 
регионе за счет выравнивания 
условий строительства, счита-
ют власти.

Также министерство напра-
вило Росрыболовству инициа-
тиву по изменению постанов-
ления правительства № 633 по 
инвестквотам. Предлагается 
уменьшить установленную тре-
бованиями длину малотоннаж-
ного рыбопромыслового судна 
для Дальневосточного бассейна 
с 25 до 23 метров. Как пояснили 
представители министерства, 
это незначительное изменение 
длины позволит расширить ко-
личество участвующих в инве-
стиционных проектах предприя-
тий и привлечь верфи Дальнего 

Востока, которые уже успешно 
строят малый флот.

Еще одна мера связана с 
предложением инвестицион-
ного лизингового проекта для 
финансирования строитель-
ства судов за счет привле-
чения средств Фонда нацио-
нального благосостояния под 
1,5% годовых. Предложение 
Минпромторг отправил на рас-

смотрение в Минсельхоз, отме-
тили в полпредстве.

ТРЕБОВАНИЙ  
В ИЗБЫТКЕ 

На совещании Юрий Трутнев 
также отметил, что объем инве-
стиций по договорам составля-
ет свыше 293 млрд рублей.

Вице-премьер подчеркнул, 
что административная нагрузка 
на рыбаков должна быть мини-
мальной, поэтому все заинте-
ресованные ведомства должны 
принять меры для ее макси-
мального снижения и устранить 
излишние процедуры, сообщи-
ли в пресс-службе полпредства.

Отметим, что сейчас на 
слуху ситуация с претензиями, 
предъявленными участниками 
первого этапа, построившими 
береговые производства, — в 
связи с формулировкой по вы-
пуску продукции на заводах. 

ПРОМЫСЛОВОМУ СУДОСТРОЕНИЮ 
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ 
ПОДБИРАЮТ СТИМУЛЫ
Минвостокразвития на втором этапе квот под инвестиции 
продолжает продвигать принцип «где ловишь — там и строишь», 
Минпромторг предлагает увеличить размер субсидий для 
заказчиков краболовов, сообщают в полпредстве.

Для отслеживания ре-
ализации закона о втором 
этапе квот под инвестиции в 
Совете Федерации создана 
межкомитетская рабочая 
группа. Об этом доложил на 
пленарном заседании верх-
ней палаты первый зампред 
комитета по аграрно-про-
довольственной полити-
ке и природопользованию 
Сергей Митин, сообщает 
корреспондент Fishnews.

При этом сенатор за-
явил, что «после последней 
критики и организационных 
мер правительства ситуа-
ция в судостроении меняет-
ся». «Совместно с министер-
ством промышленности, с 
Росрыболовством и ОСК 
мы разработали график 
сдачи рыбопромысловых 
судов и судов-краболовов в 
этом году. Докладываю, что 
за полтора месяца этого 
года закончено строитель-
ство трех новых крупных 
судов», — выступил Сергей 
Митин.

Сенаторы ориентируют-
ся на сдачу в этом году 6 
рыбопромысловых судов и 
10 краболовных. «Основная 
их сдача запланирована 
по нашему требованию на 
второй и третий квартал», 
— вновь сделал акцент на 
парламентском контроле 
сенатор.

Рабочая группа, по его 
словам, «будет системно 
осуществлять дальнейший 
контроль за строитель-
ством судов и выходом нор-
мативных документов» и 
при необходимости инфор-
мировать СФ.

Председатель верх-
ней палаты Валентина 
Матвиенко призвала обе-
спечить программе «инфор-
мационное сопровожде-
ние». «Давайте подумаем: 
на сайте Совета Федерации, 
комитета ли — я не знаю, 
в других форматах — вот 
просто вывесить эту та-
блицу: сколько судов за-
контрактовано, какие сро-
ки строительства, в каком 
году. И чтобы сенаторы 
видели и могли это видеть, 
а главное, граждане кон-
тролировали. И те, кто за 
это отвечали, знали, что 
это находится под жесто-
ким парламентским кон-
тролем», — сказала спикер 
СФ, добавив, что как вари-
ант можно оформить стенд 
в комитете.

Сами заказчики судов 
между тем отмечают, что 
реализовать проекты уда-
лось с большими слож-
ностями и за счет заку-
пок оснащения, которые 
были обеспечены еще до  
санкций. 

Валентина МАТВИЕНКО 
ПРЕДЛОЖИЛА 
ОПУБЛИЧИТЬ ПРОЦЕСС 
СТРОИТЕЛЬСТВА ФЛОТА 
ПОД КВОТЫ

Первый зампред профильного комитета 
СФ Сергей МИТИН доложил о создании 
рабочей группы для мониторинга реализации 
законопроекта о втором этапе инвестквот  
и аукционов. Спикер парламента  
Валентина МАТВИЕНКО предложила 
подумать, где разместить таблицу с 
информацией о ходе строительства флота.

 Юрий ТРУТНЕВ, вице-премьер — полпред президента в ДФО

Валентина МАТВИЕНКО, спикер Совета Федерации
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Новый холодильник Владморрыбпорта

Центр отраслевой экс-
пертизы Россельхозбанка 
изучил ситуацию с произ-
водством и потреблением 
сельди.

По данным аналитиков, 
на конец 2022 г. было добы-
то 584 тыс. тонн сельди, что 
на 9,8% выше уровня 2021 г. 
По оценке ЦОЭ, объем вы-
лова сельди к 2025 г. может 
достичь 610 тыс. тонн.

Производство мороже-
ной сельди за январь-но-
ябрь 2022 г. составило 400 
тыс. тонн,

что на 10,8% выше уров-
ня аналогичного периода 
2021 г. В 2021 г. российские 
предприятия выпустили 405 
тыс. тонн мороженой сель-
ди, что на 4,2% выше по 
сравнению с результатами 
2020 г. Лидирующий феде-
ральный округ РФ по произ-
водству мороженой сельди 
— Дальневосточный (81,6% 
производства за период с 
2017 по 2021 гг.), на втором 
месте — Северо-Западный 
округ (18,3% производ-
ства), рассказали Fishnews 
в пресс-службе РСХБ.

Потребление сельди на 
российском рынке, по дан-
ным аналитиков банка, со-
ставляет 370–390 тыс. тонн 
по сырью в год, что соот-
ветствует 2,8–3 кг на душу 
населения (это 12% от по-
требления всей рыбной про-
дукции в год). При этом 75% 
приходится на сельдь, вы-

лавливаемую российскими 
рыбаками.

«По данным исследова-
тельской компании N-tech, 
ввиду “острой необходимо-
сти” в новогодних салатах 
продажи сельди ежегод-
но возрастают в декабре и 
снижаются в “жаркие” ме-
сяцы — в мае, июне и июле. 
На продажи в декабре при-
ходится 13% годового тор-
гового оборота, тогда как 
другие месяцы в среднем 
обеспечивают 7%», — при-
вели данные в пресс-
службе банка.

«Сравнивая потребле-
ние сельди с некоторыми 
другими источниками жи-
вотного белка, можно от-
метить, что оно почти вдвое 
превышает потребление 
таких немассовых видов 
мяса, как баранина и коз-
лятина, (примерно 1,5 кг) и 
находится на уровне потре-
бления индейки (примерно 
3 кг). Основными плюсами 
данного продукта является 
насыщенность белком, со-
держание большого коли-
чества витамина D, вита-
минов B и микроэлементов 
— селена, фосфора, йода 
и других. Качественные и 
вкусовые характеристики, 
а также традиции русской 
кухни определяют популяр-
ность сельди», — отметил 
руководитель центра отрас-
левой экспертизы Андрей 
ДАЛЬНОВ. 

СЕЛЬДЬ СОХРАНЯЕТ 
ЛИДЕРСТВО В РЫБНОМ 
МЕНЮ РОССИЯН

Сельдь остается одним из самых 
популярных видов на отечественном 
рыбном рынке, отмечают аналитики 
Россельхозбанка. По их данным, 75% 
потребления приходится на уловы 
российских рыбаков.

Ряд российских рыбопро-
мышленных предприятий 
находится в процессе выку-
па долей партнеров – нере-
зидентов из недружествен-
ных юрисдикций, сообщили 
Fishnews в Рыбном союзе. С 
прошлого года для сделок с 
долями в российских органи-
зациях, в которых участвуют 
лица из недружественных 
стран, установлен особый 
порядок: для их совершения 
требуется разрешение пра-
вительственной комиссии по 
контролю за иностранными 
инвестициями.

В Рыбный союз обрати-
лось сразу несколько ком-
паний с просьбой помочь 
в подготовке пакета доку-
ментов для выхода на прав-

комиссию. Необходимость 
выкупа долей рыбоперера-
ботчики объясняют бездей-
ствием и даже противодей-
ствием бывших партнеров 
нормальной работе предпри-
ятий и невыполнением обя-
зательств в рамках совмест-
ных проектов.

По словам председателя 
Рыбного союза Александра 
ПАНИНА, речь идет о сры-
вах и даже прекращении 
поставок сырья для про-
изводства, невыполнении 
финансовых обязательств, 
требованиях о досрочном 
погашении корпоративных 
займов и так далее. «В каж-
дом отдельном случае на-
бор причин для выкупа доли 
иностранного партнера 

свой. Общим является то, 
что для спасения бизнеса 
в подобной ситуации един-
ственно правильным реше-
нием является выкуп доли 
у иностранного партнера», 
— отметил руководитель от-
раслевого объединения.

В союзе обращают вни-
мание на отсутствие регла-
мента, определяющего поря-
док, сроки и условия выдачи 
разрешений на отчуждение 
долей, а также официальные 
сроки рассмотрения таких 
заявлений правкомиссией. 
«Рыбный союз прикладыва-
ет максимальные усилия для 
оказания поддержки членам 
союза в этом непростом, но 
важном вопросе», — подчер-
кнул Александр Панин. 

РЫБОПЕРЕРАБОТЧИКИ 
УСТРАНЯЮТ РИСКИ 
ИНОСТРАННОГО ВЛИЯНИЯ
Российские рыбопереработчики выкупают доли в уставном 
капитале у партнеров из недружественных юрисдикций.  
По информации Рыбного союза, таким образом бизнес стремится 
избежать негативного вмешательства в управление предприятиями.

Вылов минтая в 
Дальневосточном бассей-
не к 7 февраля достиг 287,4 
тыс. тонн — на 10,5% выше 
уровня 2022 г. Охотоморская 
путина также идет с прибав-
кой: добыто 240 тыс. тонн 
— на 4% больше показателя 
прошлого года.

По данным Приморск-ого 
теруправления Росрыболо-
вства, загрузка холодиль-
ных мощностей в портах в 
среднем составляет около 
41%. Уловы минтая и сельди 
не задерживаются на хра-

нении и сразу уходят в цен-
тральные регионы России 
или на экспорт, рассказали 
в ведомстве.

«Рыбопродукция, посту-
пающая в порт, очень вос-
требована. В связи с чем за-
явки на отгрузку поступают 
еще до подхода судна к при-
чалу. Часть свежего минтая 
размещается на холодиль-
нике, остальная часть по 
прямому варианту, с борта, 
отгружается на транспорт 
для отправки по России», 
— рассказали Fishnews во 

Владивостокском морском 
рыбном порту.

Минтаевую продукцию 
планируется размещать в 
том числе на новом холо-
дильном комплексе, который 
Владморрыбпорт ввел в экс-
плуатацию в прошлом году. 
Сейчас здесь хранится сельдь, 
сардина и скумбрия.

В порту отметили, что про-
должают инвестиционную про-
грамму. В том числе расшири-
ли парк перегрузочной техники 
— приобрели семь экологич-
ных электропогрузчиков. 

ПОРТОВИКИ ОТМЕЧАЮТ 
ВОСТРЕБОВАННОСТЬ РЫБНОЙ 
ПРОДУКЦИИ

Российский флот 
работает на промысле 
минтая с опережением 
результатов прошлого 
года. В размещении 
рыбной продукции 
планируется 
задействовать  
в том числе  
и новые холодильные 
мощности, созданные 
во Владивостоке.



Члены рабочей группы по 
«регуляторной гильотине» в 
сфере рыболовства от экс-
пертного и делового сообще-
ства согласовали обновленную 
редакцию проекта приказа об 
изменении правил рыболов-
ства для Дальневосточного 
бассейна.

О согласовании проекта 
приказа сообщила в своем те-
леграм-канале Всероссийская 
ассоциация рыбопромышлен-
ников. Эта редакция учитывает 
ключевые предложения рыбац-
кого сообщества, позволяющие 
значительно повысить эффек-

тивность промысла, отметили в 
ВАРПЭ.

Одно из важнейших — воз-
можность перегрузки уловов 
водных биоресурсов в живом, 
свежем и охлажденном виде с 
добывающих судов на другие 
суда при осуществлении учета 
уловов в порту.

Это позволит снизить экс-
плуатационные затраты ры-
бодобывающих предприятий 
Дальнего Востока в связи с 
перепробегом судов на сум-
му 3,3 млрд рублей, а также 
избежать недовылова из-за 
потери промыслового време-

ни водных биоресурсов стои-
мостью 40,99 млрд рублей.

«Теперь перегружать уло-
вы можно будет с нескольких 
судов на одно, которое про-
следует в порт для выгрузки 
и учета уловов, а остальные 
смогут продолжить промы-
сел. Это значительно повы-
сит его эффективность», 
— объяснил председатель 
рабочей группы, президент 
ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ. Он 
подчеркнул, что должный 
уровень контроля со стороны 
пограничных органов будет 
сохранен.

По информации ассоциации 
в новой редакции уточнена тер-
минология, а также исключена 
необходимость указания сведе-
ний о судах, осуществляющих 
приемку, доставку и выгрузку 
уловов, в разрешении на до-
бычу для каждого судна. Кроме 
того, указано на необходимость 
присутствия представителя по-
граничного органа при сдаче 
уловов в живом, свежем или 
охлажденном виде на суда для 
изготовления рыбопродукции. 
При этом исключена необходи-
мость его уведомления.

«Замечания рабочей груп-
пы в большинстве своем уч-
тены разработчиком докумен-
та — Минсельхозом России. 
Исключение — предложение, 

касающееся допустимости 5%-
ного отклонения по весу рыб-
ной продукции вне зависимости 
от способа ее производства и 
учета на судне. Обновленную 
версию проекта члены рабочей 
группы поддержали единоглас-
но», — заявили в ВАРПЭ.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, проект при-
каза Минсельхоза России, 
предусматривающий измене-
ния правил рыболовства для 
Дальневосточного бассейна, 
был представлен еще в июле 
2022 г. — предприятия долгое 
время ждут выхода докумен-
та. В феврале нынешнего года 
на портале regulation.gov.ru по-
явился доработанный вариант 
изменений. 
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РЫБАКИ ЖДУТ 
ПОПРАВОК

В Дальневосточном бас-
сейне сейчас действуют пра-
вила, закрепленные приказом 
Минсельхоза от 6 мая 2022 г. 
В них учтены не все поправки, 
которые были разработаны 
рыбаками на момент приня-
тия этой редакции, некоторые 
были перенесены «на потом», 
отметил Александр Васьков.

«Что произошло с поправ-
ками, которые готовились ле-
том 2022 года? Они прошли 
все обсуждения и согласова-
ния, но поступило несколько 
замечаний, из которых наибо-
лее существенным был ком-
ментарий Минэкономики. Дело 
в том, что одна из поправок 
регулировала вопросы оформ-
ления разрешений на вылов. 
А Минэкономики справедливо 
указало, что эта область ре-
гулируется не правилами ры-
боловства, а постановлением 
правительства от 22 октября 
2008 года №775», — подчер-
кнул собеседник Fishnews.

Он обратил внимание, что 
в результате весь пакет по-
правок пошел по второму кру-
гу. «А между тем в “зависшем” 
блоке поправок есть выстра-
данные и крайне необходи-
мые. Например, поправка по 
исключению нормативов со-
отношения в уловах черного 
и белокорого палтусов. Если 
ее не принять в ближайшее 

время, то все добытчики пал-
туса автоматически станут 
нарушителями, поскольку рас-
пределенные объемы не соот-
ветствуют установленным нор-
мативам», — сказал первый 
вице-президент ассоциации.

Еще одним примером край-
не необходимых поправок он 
назвал коррективы в связи с 
пунктом 29.1 правил. «Этот 
пункт ограничивает промы-
сел всех видов рыб, кроме 
тихоокеанских лососей, около 
устьев рек во время их хода. В 
результате чего предприятие 
из Хабаровского края, входя-
щее в нашу ассоциацию, не 
может ловить гольца. Потому 
что гольцы не относятся к 
роду тихоокеанских лососей. 
Поправку относительно этого 
пункта начали отрабатывать 
в 2021 году, в 2022 году она 
не попала в правила и сейчас 
“зависла” на неопределенный 
срок. Если к началу “красной” 
путины поправку не примут, 
то рыбаков ждут большие про-
блемы», — отметил Александр 
Васьков.

Также, сообщил он, не-
урегулированным остается во-
прос учета уловов при различ-
ных вариантах их сдачи: учет 
при сдаче на берег, учет при 
сдаче улова на плавбазы.

По словам Александра 
Васькова, ситуацию усугубля-
ет громоздкость правил рыбо-
ловства. «Этот документ со-
вершенно не читаем, потому 

что содержат множество от-
сылочных норм, а кроме того, 
регулирует совершенно посто-
ронние вопросы. Это и поря-
док сдачи уловов и учета сыр-
ца, вопросы отправки судовых 
суточных донесений и даже 
безопасности мореплавания. 
Эти области регулируются или 
должны регулироваться со-
всем другими НПА, нет ника-
кой необходимости их дубли-
ровать и дополнять в правилах 
рыболовства. Я напомню, что 
правила рыболовства 1989 
года умещались на 19 страни-
цах формата А4 и содержали 
28 пунктов. И успешно регули-
ровали промысел, только без 
нынешних излишеств. Тогда, 
кроме правил рыболовства, 
были и другие НПА, регламен-
тирующие рыбохозяйственную 
деятельность», — сказал он.

ОТРАСЛЕВУЮ 
«НОРМАТИВКУ» —  
В КОДЕКС?

По мнению президента 
АРПП Георгия Мартынова, си-
туацию с правилами следует 
рассматривать в контексте 
общей забюрократизирован-
ности подхода к рыбной от-
расли со стороны контролиру-
ющих органов и регулятора. 
«Я считаю, что пора объявить 
отдельную “регуляторную ги-
льотину” для рыболовства. В 
нашей документации должно 
быть четко: рыбный промы-

сел регулируется вот этим до-
кументом, учет уловов — вот 
этим, подача ССД — этим», — 
подчеркнул он.

Президент ассоциации об-
ратил внимание, что на про-
мысловом судне нет штатного 
юриста, а у капитана много 
другой работы, помимо изуче-
ния громоздкого и малопонят-
ного документа.

«Наверно, настало вре-
мя, когда нужно всё систе-

матизировать и подумать 
о Рыболовном кодексе РФ. 
Потому что количество доку-
ментов, “погруженных»” в ФЗ 
“О рыболовстве…” и бассейно-
вые правила рыболовства, про-
сто зашкаливает и противоре-
чит здравому смыслу. Я думаю, 
что вопросом систематизации 
отраслевого законодательства 
нужно озаботиться всей рыбац-
кой общественности», — отме-
тил Георгий Мартынов. 

ПРАВИЛА РЫБОЛОВСТВА 
ВЫЗЫВАЮТ ТРЕВОГУ В ОТРАСЛИ

Задержка с внесением поправок в правила рыболовства 
повлечет неизбежные проблемы на промысле, считает 
первый вице-президент Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья (АРПП) Александр ВАСЬКОВ. 
Президент АРПП Георгий МАРТЫНОВ отметил громоздкость 
и сложность рыбацкого законодательства.

О МЕХАНИЗМЕ ИЗМЕНЕНИЯ ПРАВИЛ

Процедура внесения поправок в бассейновые правила 
рыболовства чрезвычайно сложна и требует от бизнеса 
приложения огромных усилий, считает представитель Меж-
региональной ассоциации «Ярусный промысел» Вячеслав 
БЫЧКОВ.

«Рыбопромышленники, отраслевые ассоциации тратят 
огромное количество сил на внесение изменений в бассей-
новые правила рыболовства», — отметил представитель 
объединения.

Неточные формулировки в важнейшем для рыбаков до-
кументе чреваты серьезными проблемами. «Правила ры-
боловства — это документ, который “пишется кровью”. На 
тяжелом опыте: через штрафы, через убытки, через суды», 
— подчеркнул Вячеслав Бычков. Он обратил внимание, что 
когда рыбопромышленники, пройдя испытания, приходят к 
выводу о необходимости изменения того или иного пункта 
правил, они сталкиваются с чрезвычайно забюрократизиро-
ванной процедурой.

«С момента разговора и фиксации проблемы на науч-
но-промысловом совете до выхода приказа с изменениями 
правил уже можно забыть, с чего начинали. О проблеме 
забюрократизированности механизма изменения правил 
говорят давно, но, к сожалению, ничего не меняется», —  
заявил представитель отраслевой ассоциации.

ИЗМЕНЕНИЯ ГОТОВЯТ К ПРИНЯТИЮ
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Выставка Salon Halieutis 
в марокканском Агадире 
проходила с 1 по 5 февраля. 
Обычно она проводится раз 
в два года, однако традици-
онный график сдвинулся из-
за пандемии. Предыдущее 
мероприятие состоялось в 
2019 г. Тогда компании Рос-
сии были представлены от-
дельным стендом, который 
имел большой успех.

В этом году выставка 
Salon Halieutis, которая про-
ходит под покровительством 
короля Мухаммеда VI, со-
брала более 200 компаний-
участников из 48 стран. Рос-
сию со своим стендом пред-
ставлял только «Фишеринг 
Сервис», рассказал Fishnews 
помощник коммерческого 
директора компании Илья 
ЧЕГЛАКОВ.

«Рыбная отрасль в Ма-
рокко активно развивается. 
Поэтому организаторы Salon 
Halieutis стремятся собрать 

под одной крышей произ-
водителей, потенциальных 
инвесторов и все офици-
альные структуры для мак-
симально эффективного 
взаимодействия. Сегодня 
это крупнейшая выставоч-
но-деловая площадка в сфе-
ре рыболовства в Африке. 
В ней участвуют различные 
государственные организа-
ции (вузы, береговая охрана, 
Министерство сельского хо-
зяйства и морского рыболов-
ства Марокко), иностранные 
и местные рыбопромышлен-
ные компании, представите-
ли всех прибрежных афри-
канских стран», — отметил 
собеседник Fishnews.

Промысловое вооруже-
ние, разработанное и произ-
веденное «Фишеринг Сер-
вис», присутствует на рынке 
Марокко более семи лет. Все 
это время российская ком-
пания является участником 
Salon Halieutis.

«12 марокканских трауле-
ров ведут успешный промы-
сел нашими тралами “Атлан-
тика”. Здесь нас давно знают 
как экспертов, регулярно об-
ращаются за рекомендация-
ми и советами. И не только 
по вопросам промысла. Так, 
делегациям Гвинеи-Бисау и 
Конго было интересно пооб-
щаться по сбережению попу-
ляции рыбы, получить боль-
ше информации о способах 
защиты рыбных ресурсов», 
— рассказал представитель 
«Фишеринг Сервис».

После выставки в компа-
нии обсуждают предложе-
ние от руководства марок-
канского порта Касабланка 
о создании там базы по ре-
монту орудий лова. «В теку-
щей обстановке всё больше 
российских судов проводят 
обслуживание в Касабланке. 
Поэтому руководству порта 
интересно расширить ком-
плекс услуг для заходящих 
судов. Мы приняли пред-
ложение администрации об 
организации центра по под-
держанию и ремонту орудий 
лова», — подчеркнул Илья 
Чеглаков.

В целом, по его мнению, 
рынок Марокко и вообще За-

падной Африки весьма пер-
спективен для российского 
производителя тралов: «Здесь 
знают нашу продукцию, оцени-
ли ее высокое качество и про-

мысловые характеристики. Так 
что мы присутствуем в этом 
регионе не просто как гости, а 
как надежные, проверенные 
временем партнеры». 

РОССИЙСКИЕ ОРУДИЯ ЛОВА ЗАВОЕВЫВАЮТ МАРОККО

Компания «Фишеринг Сервис» представила Россию 
на шестой рыбохозяйственной выставке Salon 
Halieutis в Марокко. Предприятие из Калининграда 
успешно продает свои тралы «Атлантика»  
на марокканские рыбодобывающие суда.

В 2022 г. рыбаки столкну-
лись с непростой лососевой 
путиной на Камчатке. Уловы 
горбуши на западном побере-
жье оказались ниже прогноза. 
Ситуация с ресурсной базой, 
конечно, сказывается на ин-
вестиционной активности, по-
делился наблюдениями гене-
ральный директор «Дальрыб-
техцентра» Артем ШЕВЧЕНКО.

В то же время, обратил 
внимание он, и прошлый год 
отметился реализацией про-
ектов в рыбной отрасли. На-
пример, ДРТЦ смог выпол-
нить ряд крупных заказов. 
Среди них — самый масштаб-
ный в 2021-2022 гг. по объему 
работ и расчетной мощности 
завод «Западный берег», ко-
торый уже прошел проверку в 
реальных производственных 
условиях.

«Руководство предприятия 
достаточно высоко оценило 
результат нашей работы. Хо-
чется отдельно поблагодарить 
наших инженеров, наладчи-
ков, монтажников, которые 
выполнили свои задачи в 
срок», — добавил собеседник 
Fishnews.

В «Дальрыбтехцентре» на-
деются, что в 2023 г. инвести-
ционная активность рыбопро-
мышленных компаний возрас-
тет. Предпосылками для таких 
выводов служат осторожные 
оптимистичные прогнозы отно-
сительно путины на Камчатке.

Отечественные произво-
дители оборудования также 
вкладываются в свое разви-
тие. Генеральный директор 
ДРТЦ рассказал, что в про-
шлом году компания закупила 
новое оборудование, которое 

сейчас уже внедряется в про-
изводство. Кроме того, на-
чалось строительство новых 
площадей, административных 
и производственных поме-
щений, которое завершится к 
2024 г.

«Наша задача — обеспе-
чить рыбную отрасль всем не-
обходимым: машинами, обо-
рудованием, механизмами,  
чтобы автоматизировать про-
изводство, облегчить труд ры-
бообработчиков, обеспечить 
эффективность и высокую 
производительность предпри-
ятий, которые строятся, на су-
дах и на берегу», — отметил 
Артем Шевченко.

Сейчас «Дальрыбтех-
центр» планирует работу над 
еще 3–4 крупными проектами. 
Они уже находятся на стадии 
разработки. 

ПРОИЗВОДИТЕЛИ ОБОРУДОВАНИЯ 
РАССЧИТЫВАЮТ НА ОЖИВЛЕНИЕ 
ИНВЕСТАКТИВНОСТИ

На реализацию инвестпроектов в рыбной отрасли в 2022 году 
влияли не только общеэкономические факторы,  
но и состояние ресурсной базы, отмечают производители 
специализированного оборудования.

Уставный капитал Рос-
сельхозбанка увеличили 
для поддержки финансовой 
стабильности сельхозтова-
ропроизводителей и повы-
шения финансирования экс-
портеров продукции АПК. 
Докапитализация позволит 
увеличить объемы поддерж-
ки агропрома.

Банк готов продолжат 
финансирование проектов 
в рыбной отрасли. Еще до 
принятия изменений фе-
дерального закона о рыбо-
ловстве, предусматриваю-
щих второй этап инвести-
ционных квот и крабовых 
аукционов, — когда такие 
нововведения только го-

товились, потенциальные 
участники торгов уже ин-
тересовались условиями и 
возможностями финансо-
вого обеспечения, расска-
зал Fishnews руководитель 
Приморского регионально-
го филиала РСХБ Алексей 
СТЕПУРО. Он отметил, что 
банк участвовал в работе и 
на первом этапе программы.

«Партнерство с предпри-
ятий рыбной промышленно-
сти остается для нас одним 
из приоритетов. Мы нара-
щиваем отраслевые компе-
тенции и готовы предложить 
комфортные условиях фи-
нансирования», — подчер-
кнул глава филиала. 

РОССЕЛЬХОЗБАНК 
ПОУЧАСТВУЕТ  
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
НОВЫХ МОЩНОСТЕЙ  
ДЛЯ РЫБНОЙ ОТРАСЛИ

Уставный капитал Россельхозбанка 
увеличили более чем до 522 млрд 
рублей. В РСХБ отмечают, что готовы 
участвовать в проектах по развитию рыбной 
промышленности, в том числе в рамках 
программы квот под инвестиции.

Заместитель директора порта Касабланка на стенде компании  

Промысловое вооружение производства «Фишеринг Сервис» 
присутствует на рынке Марокко более семи лет
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ФИНАНСОВЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ УЖЕ 
УХУДШАЮТСЯ

— Валентин Валенти-
нович, недавно принят закон 
о втором этапе перераспре-
деления рыбных и крабо-
вых квот. Как, на ваш взгляд, 
будет выглядеть отрасль  
в результате?

— Чтобы ответить на этот 
вопрос, надо видеть карти-
ну в целом. В 2004 году был 
подписан закон о рыболов-
стве, в основу которого по-
ложен исторический долевой 
принцип распределения квот 
добычи водных биоресурсов. 
Вспомним экономическую си-
туацию того времени. В 2006 
году — резкое увеличение 
цен на топливо на внутрен-
нем рынке, масштабный рост 
производственных затрат. В 
2007 году, по информации 
Контрольного управления 
президента, «финансово-эко-
номическое положение основ-
ной части предприятий и орга-
низаций рыбопромышленного 
комплекса остается неудов-
летворительным. Более по-
ловины из них являются  
убыточными».

В результате в 2007 году 
был проведен президиум 
Госсовета по рыбе. В 2008 
году с рыбаками повторно за-
ключили соответствующие до-
говоры на десять лет по тому 
же принципу, без каких-либо 
дополнительных обременений. 
Росрыболовство готовит меры 
поддержки отрасли налогово-
го характера. В рамках про-
грамм развития гражданского 
судостроения правительству 
поручено разработать систе-
му государственной поддерж-
ки строительства рыбопро-
мыслового флота. Все вроде 
логично и предсказуемо: ра-
ботай, плати налоги. Рыбное 
хозяйство начало набирать 
обороты в ожидании поддер-
жанных государством добрых  
судостроителей.

И вдруг — внимание — 
всего через год, в 2010 году, 
начинают происходить уди-

вительные вещи: на головы 
рыбаков неожиданно обруши-
вается жесткая критика за то, 
что они не строят суда на рос-
сийских верфях. Тему начали 
раскручивать с самого верха. 
Заявлялось буквально, что 
кроме рыбы существует еще и 
судостроение, что нужен ком-
промисс, что есть решение, 
чтобы «и волки были сыты, и 
овцы целы». Не скрывалось, 
что «придется использовать 
административный ресурс». 
Что было потом — в 2015, 
2016, 2019, 2022 — и уже ма-
ячит в 2023 году, мы знаем. 
Компромисса тут нет и в по-
мине, сытых и целых тоже не 
наблюдается — и «волки», и 
«овцы» становятся больными 
и слабыми.

Суть. Меняются пра-
вительства, руководители 
Минсельхоза, Росрыболовства, 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации, а с 2010 года 
нападки на рыбаков только 
нарастают. К сожалению, для 
отрасли вред от этого полу-
чается весьма серьезным. И 
он системный. Мировой фун-
дамент организации морского 
рыболовства — исторический 
принцип распределения меж-
ду предприятиями квот добы-
чи водных биоресурсов — в 
России почти окончательно 
разломали. Что будет дальше? 
Получится отрасль-инвалид, 
состоящая (за редким исклю-
чением) из финансово нездо-
ровых субъектов хозяйствен-
ной деятельности.

В этой связи добавлю. В 
декабре 2022 года при рассмо-
трении в Госдуме очередных 
квотных поправок к закону о 
рыболовстве четыре политиче-
ские партии из пяти почти еди-
ногласно голосовали против. А 
это значит, что часть депута-
тов поняла, что происходит, и 
поддержала рыбаков. Работу с 
ними в этом направлении сле-
дует обязательно продолжить, 
впереди еще много чего может 
случиться.

К сожалению, полностью 
разочаровала палата предста-
вителей регионов. Слов нет.

А КАК ЖЕ ОТЧЕТЫ?

— Раньше Росрыболовство 
ежегодно отчитывалось об 
увеличении объемов вылова 
и производства рыбной про-
дукции, о росте экспортной 
выручки и огромных инве-
стициях. Может, не все так 
мрачно?

— Рост вылова. Внешне 
яркий показатель, во имя 
которого много лет подряд 
осуществлялось увеличение 
ежегодного общего допусти-
мого улова. Рыбаки уклады-
вались в эти цифры и год от 
года радовали отчетностью. 
Теперь этот кабинетный «фо-
кус» не работает: столько 
уловов разрешенной к вы-
лову по размеру белой рыбы 
больше нет. Лососевые, увы, 
тоже последнее время ведут 
себя хуже биткойна — ника-
кой надежды на них. Поэтому 
объем ежегодного вылова 
больше и не растет.

Рост экспортной выручки. 
Да, в последние годы сложи-
лась удачная конъюнктура 
мировых рыбных и крабовых 
рынков, и это было хорошо 
для предприятий-экспорте-
ров. Но так было раньше.

Рост инвестиций. Никакие 
это не инвестиции, это ри-
сковые финансовые затраты 
— долги банкам, сделанные 
добровольно в определенных 
обстоятельствах.

— Стержень идеи ин-
вестиционных квот — это 
обновление рыбопромыс-
лового флота. Может быть, 
когда построят современ-
ные суда и эффективность 
рыбной отрасли повы-
сится, то рыбакам станет  
лучше?

— Красивых слов от чи-
новников и судостроителей за 
семь лет было много. Однако 
практика — критерий истины. 
Некоторые рыбопромышлен-
ники согласились, посчитали, 
заказали и оплатили всё, что 
положено. С существенными 
задержками судостроители 
передали заказчикам непри-

лично мало готового флота. 
Многие, как говорится, попа-
ли. Как теперь выясняется, 
даже если что-то и достроят, 
то за дополнительную плату и 
только уже начатое и полно-
стью обеспеченное импорт-
ными судовыми системами, 
механизмами и оборудова-
нием. Все расчеты рыбаков 
— «коту под хвост», по день-
гам эти пароходы будут золо-
тыми. А дальше — простите, 
делать не из чего, чуда не 
произойдет, из министерских 
справок уху не сваришь.

Судя по тексту протоко-
ла совещания 30 декабря 
у вице-премьера Дениса 
Мантурова (по вопросам 
строительства судов рыбо-
промыслового флота), кроме 
разрухи в судостроительном 
хозяйстве, еще и крупней-
шие банки переосмысливают 
свое отношение к финанси-
рованию схемы «квоты под 
киль». Деньги палить этим 
людям не свойственно.

Про эффективность но-
вой «рыбной» стратегии от 
регулятора уже наслушались 
за эти годы вдоволь. Без  
комментариев.

ПОГРУЖАЕМСЯ  
В ДОЛГИ

— Как, на ваш взгляд, 
себя чувствуют рыбодобы-
вающие предприятия в ус-
ловиях квотно-инвестици-
онных изменений?

— Финансовое здоровье 
рыбопромышленников нико-
го не волнует. В функциона-
ле отраслевого регулятора 
экономический оценочный 
показатель отсутствует, нет 
и ведомственной ответствен-
ности. А если бы была, то, 
может быть, некоторые ак-
куратнее рассуждали про 
эффективность. На самом 

деле данные о глубокой за-
кредитованности части пред-
приятий рыбного хозяйства, о 
падении отраслевой прибыли 
и рентабельности отмечены 
Росстатом уже по результа-
там 2021 года. Как только вы-
йдет государственная стати-
стика за 2022 год, мы увидим 
текущую картину и, самое 
главное, динамику.

Основываясь на регуляр-
ном общении с руководителя-
ми рыбодобывающих органи-
заций, могу утверждать, что 
финансовая ситуация в от-
расли сложная. И это только 
начало, дальше будет худо. 
У одних предприятий сфор-
мировались крупные долги 
за застрявшие на верфях 
недостроенные суда или за-
имствования для участия в 
крабовых аукционах. У дру-
гих — намечается тенденция 
падения объемов производ-
ства продукции из-за потери 
части объемов добычи во-
дных биоресурсов.

Как общий знаменатель, 
тяжелым грузом отечествен-
ную рыбную индустрию тянет 
вниз санкционная история 
во всем ее разнообразии. 
Теперь рыбакам — «чистым 
историкам» подвесили еще 
одну гирю — очередную фазу 
изъятия у них значитель-
ной части объемов рыбно-
го сырья. Правда, с правом 
получения частичной ком-
пенсации квотных потерь за 
счет выбора «строительного  
оброка».

С крабами — тут совсем 
жестко. Большинство добы-
вающих организаций поте-
ряет доход от крабов, а те, 
кто выиграет предстоящие 
аукционы, погрузятся в глу-
бокие долги. И в первом, и 
во втором случае экономика 
хозяйствующих субъектов  
просядет.

Валентин БАЛАШОВ:  
В БЛИЖАЙШЕЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ НИЧЕГО 
ХОРОШЕГО ОТРАСЛЬ НЕ ЖДЕТ
Нет сомнений, что квотная реформа — 2022 станет важной вехой в 
истории отечественного рыболовства. Нас ждут серьезные изменения, 
причем пока сложно спрогнозировать и их масштабы, и последствия. 
Своим видением, куда теперь движется отрасль, с Fishnews поделился 
председатель правления Межрегиональной ассоциации прибрежных 
рыбопромышленников Северного бассейна Валентин БАЛАШОВ.

Валентин БАЛАШОВ, Межрегиональная ассоциация 
прибрежных рыбопромышленников Северного бассейна
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Дополнительной опцией 
из серии финансовых обре-
менений в 2022 году стало 
повышение налоговой на-
грузки по ставкам сборов за 
пользование водными биоре-
сурсами. Правда, с некоторы-
ми послаблениями. Про еже-
годный и стабильный рост 
производственных затрат 
даже не говорю.

Таким образом, назвать 
предстоящие годы време-
нем инвестиционного разви-
тия язык не поворачивается. 
Давайте будем реалистами: 
в ближайшее десятилетие с 
финансовой точки зрения ни-
чего хорошего нашу отрасль 
не ждет.

Сейчас основной опера-
тивный вопрос — это вопрос 
об обеспечении эксплуата-
ции российского промысло-
вого флота в условиях техни-
ческой блокады. Это то, чем 
с утра до ночи занимаются 
руководители и технические 
специалисты всех рыбо-
добывающих организаций 
— поддержание основных 
производственных фондов 
в рабочем состоянии, теку-
щие и капитальные ремонты. 
Втридорога и с длительными 
простоями достают за рубе-
жом ЗИП. Проблема касается 
и новых судов, построенных 
на российских верфях. Быть 
может, кто-то в Москве не 
знает: они хоть и железные, 
но тоже ломаются. При этом 
отечественный судоремонт 
сориентировался быстро и 
поднял цены на свои услуги. 
Ситуация у рыбаков действи-
тельно сложная.

ХОЧЕТСЯ ЗДРАВОГО 
СМЫСЛА

— Возможны какие-то 
случаи сохранения истори-
ческого принципа?

— Возможны и даже оче-
видны. Ну, это если исходить 
из наличия или уже остатка 
здравого смысла. Это случаи, 
когда мы говорим не только о 
бизнесе, но и о прямом обе-
спечении жизни граждан, 
проживающих в малых насе-
ленных пунктах на морском 
побережье России. Речь идет 
о градо- и поселкообразую-
щих рыбохозяйственных ор-
ганизациях, о рыболовецких 
артелях (колхозах) и об орга-
низациях, осуществляющих 
прибрежное рыболовство.

Для этой категории субъ-
ектов хозяйственной дея-
тельности инвестиционная 
активность социальной на-
правленности является рабо-
чей обыденностью с момента 
образования любого рыбо-
ловецкого колхоза, который, 
как правило, является по-
селкообразующим кормиль-
цем и главным налогопла-

тельщиком в муниципальном 
образовании. Если еще и 
этих пользователей ВБР от-
править на аукцион, то тогда 
точно можно говорить, что 
наверху сошли с ума.

ВЕРОЯТНОСТЬ 
ПРОДОЛЖЕНИЯ ВЕЛИКА

— По вашему мнению, 
будут ли в ближайшие годы 
третий или четвертый этапы 
перераспределения квот?

— В 2004 году в законе 
о рыболовстве было девять 
видов квот, с 2023 года ста-
ло четырнадцать. При этом 
объем общего допустимого 
улова и национальных квот 
России — величина небез-
размерная. С такой смелой 
тенденцией регулярных квот-
ных изменений отраслевого 
закона, которую мы наблю-
даем с 2016 года, учитывая 
предстоящие в 2024 году 
выборы, совершенно не ис-

ключено, что могут объявить-
ся очередные желающие 
организовать передел. Под 
«новорожденных» в законе 
сформулируют дополнитель-
ные виды квот, типа «квоты 
под судоремонт-25», «пор-
товые квоты-28» или «кво-
ты под Северный морской 
путь-31». Для надежности и 
упрощения процесса могут 
пойти дальше — придумать 
«спецквоты» для «спецполь-
зователей», утверждаемых 
правительственным «спец-
списком».

Еще некоторое время 
ожидать можно чего угодно, 
в том числе и третьего, и чет-
вертого этапа. Увы, так вы-
глядит данный исторический 
период дележа природных 
богатств нашей страны.

— Какова вероятность 
второго этапа изъятия рыб-
ного ресурса под инвес-
тквоты на Северном рыбо-
хозяйственном бассейне?

— Что бы там ни говори-
ли сверху, как бы ни успока-
ивали, вероятность высокая. 
Поясню. Несмотря на относи-
тельно небольшие по срав-

нению с Дальним Востоком 
объемы северной белой 
рыбы, продукция из нее стоит 
в разы дороже дальневосточ-
ного минтая. По деньгам на 
условную единицу производ-
ственной мощности Север 
выглядит лучше. Желающих 
откусить долю североатлан-
тической трески и пикши 
пруд пруди.

Кстати говоря, важная 
информация в этой связи. 
Теперь правительство в отно-
шении лица или лиц, входя-
щим в одну группу лиц с таким 
лицом, может устанавливать 
максимальный совокупный 
объем части ОДУ (макси-
мальную долю) в отношении 
определенных видов ВБР в 
границах рыбохозяйственно-
го бассейна. Полагаю, что на 
Севере эту новеллу уже за-
метили те, кого это касается.

Часть российских уловов 
имеет отношение к исключи-
тельным экономическим зо-

нам иностранных государств, 
конвенционным районам 
рыболовства и к открытому 
морю. Это в первую очередь 
Северная Атлантика, мор-
ские воды Западной Африки, 
а также моря Тихого океана. 
Суммарный объем вылова в 
данных районах промысла 
в 2021 году составил более 
12% объема общероссийской 
добычи водных биоресурсов. 
Основу уловов составляют 
низкорентабельные пелаги-
ческие виды ВБР. Тем не ме-
нее данная пищевая продук-
ция традиционно реализуется 
на внутреннем рынке и поль-
зуется устойчивым спросом 
у населения. Несмотря на то 
что этот российский сырье-
вой ресурс полностью зави-
сит от решений иностранных 
государств, а отечественным 
рыбодобывающим организа-
циям, работающим вдали от 
родных берегов в условиях 
санкционных ограничений со 
стороны недружественных 
стран, приходится испыты-
вать дополнительные эксплу-
атационные, транспортные и 
технические трудности, риск 
законодательного передела 

в доступе к этим водным био-
ресурсам существует. Могут 
и придумать «инвестицион-
ные» квоты с какими-нибудь 
«строительными» обремене-
ниями как условие работы в 
дальних районах промысла. 
Взамен государство может, 
например, реализовать под-
держку рыбодобывающих 
организаций в виде целевых 
субсидий, налоговых вы-
четов или освобождения от 
уплаты некоторых налогов. 
Теперь уже все возможно.

— Какова вероятность 
сохранения до 2033 года 
хотя бы части объемов 
квот, закрепленных по 
историческому принципу в 
2018 году?

— Безусловно, какая-то 
часть в «сырьевом баке» поль-
зователей останется. Но с 
каждым годом в объеме мень-
шем по сравнению с предыду-
щим годом, и с 2018 годом — 

само собой (без учета влияния 
изменений величины ОДУ).

РЫБАКАМ НУЖНО 
СПЛОТИТЬСЯ

— Нужно ли рыбопро-
мышленникам в такой ситу-
ации стремиться сохранить 
исторический принцип?

— Нужно ли фермерам 
стремиться сохранить свое 
историческое право на землю, 
шахтерам — на месторожде-
ние минеральных ресурсов, 
лесопромышленникам — на 
законно полученные лесные 
участки и так далее? Этот спи-
сок можно продолжить. Это 
всё вопросы одной катего-
рии. Если долгосрочное право 
пользования природными ре-
сурсами получено законным 
образом, то предприниматель 
имеет основания быть уверен-
ным в завтрашнем дне. Ведь 
он же выполнил все условия 
государства и ведет бизнес на 
свой страх и риск, о чем ему, 
кстати говоря, в некоторых 
случаях напоминают сообра-
зительные чиновники.

А если право получалось 
на один экономический по-

тенциал, а потом «крупье» 
меняет правила, и ты теряешь 
возможности, а то и просто 
теряешь деньги при текущей 
реализации полученного пра-
ва, то это, строго говоря, на-
зывается мошенничеством. 
С подобными манипуляциями 
трудно согласиться, нужно 
бороться за свои права.

— Что ждать рыбопро-
мышленникам в 2033 году?

— Вспомним звучавшие в 
2015 году негативные реплики 
по отношению к историческому 
принципу. Примем во внима-
ние свершившиеся факты за-
конодательного выдергивания 
из объемов исторических квот 
значительной части наиболее 
ликвидных видов ВБР (по кра-
бам — 100% объема). Учтем 
продолжение функционирова-
ния модели так называемого 
ручного управления. Исходя 
из перечисленного, предпри-
нимателям, занимающим-
ся морским рыболовством, 
в 2033 году можно ожидать  
следующего.

«Историкам» — «инвести-
ционных» конкурсов и аукцио-
нов на остатки объемов своих 
исторических квот 2018 года. 
«Инвестиционникам» — сро-
ка расставания с инвестици-
онными квотами, следующих 
«инвестиционных» конкурсов и 
аукционов на остатки объемов 
своих исторических квот 2018 
года. И тем, и другим — оче-
редных квотных, налоговых и 
торгово-биржевых сюрпризов.

Да, еще. Нынешним и бу-
дущим «инвестиционникам» 
нужно будет думать, что делать 
с «инвестиционным» имуще-
ством первого и второго этапов 
по прошествии 15 лет. Какое 
будет для этих объектов сырье-
вое обеспечение?

В заключение скажу, что 
законодательные основы ор-
ганизации хозяйственной де-
ятельности в сфере морского 
рыболовства в нашей стране 
подломаны основательно. 
От закона прямого действия 
отрасль окончательно ска-
тывается к схеме «ручного 
управления» Основные фун-
даментальные нормы, закре-
пляющие права пользователя 
осуществлять рыболовство 
в расчетных объемах в рам-
ках договора с государством, 
отраслевым законом пере-
мещаются на уровень ведом-
ственных и правительствен-
ных чиновников. На самом 
деле экономическому риску 
теперь подвержены и рыбаки-
«историки», и «инвестиционни-
ки», даже если последним так 
не кажется. Тот, кто думает, 
что он особенный, что его про-
несет, сильно ошибается.

Текст подготовил

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ
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О том, что происходит 
в рыбохозяйственном ком-
плексе региона, Fishnews 
рассказал руководитель 
областного департамента 
рыбного хозяйства Андрей 
ТАБОЛИН. Один из вопро-
сов касался инициативы 
Магадана о возобновлении 
практики выделения «регио-
нальных квот».

— Андрей Павлович, с 
какими итогами рыбная 
отрасль Магаданской об-
ласти завершила 2022 год?

— Обрисую ситуацию в 
отрасли через статистиче-
ские данные. Районы лова 
Магаданской области отно-
сятся к Дальневосточному 
и Восточно-Сибирскому 
рыбохозяйственным бас-
сейнам. Из них ключевой 
— Дальневосточный, где 
основными промысловы-
ми видами являются во-
дные биоресурсы морских 
вод и анадромные виды 
рыб. Рыбохозяйственная 
деятельность в Восточно-
Сибирском бассейне только 
развивается.

В 2022 году магаданский 
рыбохозяйственный ком-
плекс насчитывал 79 органи-
заций различных форм соб-
ственности. В отрасли тру-
дится около 2 тыс. человек. 
Среднемесячная начислен-
ная заработная плата в от-
расли остается одной из наи-
более высоких в области и 
составляет 162 тыс. рублей. 
Основу обеспечивают пред-
приятия, ведущие судовой 
промысел в исключительных 
экономических зонах РФ и 
иностранных государств. На 
этих предприятиях трудится 
более половины работников 
отрасли, а средняя зара-
ботная плата здесь порядка  
209 тыс. рублей.

Вылов магаданскими ры-
баками в российских водах 
составил в 2022 году около 
70 тыс. тонн. Основа добы-
чи — минтай, доля которого 
в общем показателе состав-
ляет 47%. Доля сельди — 
30%, а лососевых, крабов, 
креветок, трубачей — от 3 
до 6%. Вылов прочих объ-
ектов (навага, корюшки, 

камбалы, треска и др.) не-
велик, доля в общих уловах  
не превышает 4%.

Наши суда не только ос-
ваивали выделенные квоты 
и заявленные  объемы воз-
можного вылова в россий-
ских водах, но и работали в 
ИЭЗ Мавритании и Марокко.

Из уловов в российских 
водах произведено порядка 
55,3 тыс. тонн продукции. 
Она поставляется на внутри-
региональный рынок, в цен-
тральные районы страны и 
на экспорт.

В собственности мага-
данских рыбаков находит-
ся 41 рыболовное судно. 
Береговые заводы способ-
ны перерабатывать более 1 
тыс. тонн сырца в сутки, объ-
ем холодильных мощностей 
единовременного хранения, 
по данным, предоставлен-
ным рыбохозяйственными 

компаниями, составляет око-
ло 16 тыс. тонн. В условиях 
ограниченного спроса на 
внутреннем рынке и дефи-
цита сырья рыбоперераба-
тывающие мощности имеют 
низкую среднегодовую за-
груженность — на уровне 
30–40% при работе в одну 
смену. В то же время прово-
дится модернизация приемо-
перерабатывающей базы, 
в том числе на рыболовных 
участках, закрепленных на 
долговременной основе.

На территории области 
имеется шесть рыбоводных 
заводов, два из которых 
принадлежат коммерческим 
организациям. Из четырех 

заводов Главрыбвода один 
— в нерабочем состоянии. 
Проектная мощность всех 
заводов и цехов составля-
ет 130,8 млн штук молоди, 
фактическая — около 45 млн 
штук. В 2022 году в целях 
воспроизводства было вы-
пущено 13,3 млн мальков, в 
целях товарного рыбовод-
ства — 2,5 млн, в целях про-
ведения компенсационных 
мероприятий — 2,3 млн.

По данным УФНС по 
Магаданской области, пред-
приятия рыбохозяйствен-
ного комплекса обеспечили 
поступление налогов, сбо-
ров и платежей в бюджет-
ную систему Российской 
Федерации на сумму 1,88 
млрд рублей, что на 22% пре-
вышает уровень 2021 года.

Итоги деятельности ры-
бохозяйственного комплек-
са благотворно влияют и на 

рыночные цены. В ассор-
тименте более 300 наиме-
нований рыбопродукции. 
В настоящее время на го-
родских рынках стоимость 
горбуши — 250 рублей за 1 
кг, кеты — 410–600 рублей, 
кижуча — 410–700 рублей. 
Прочие виды рыб в охлаж-
денном виде (корюшка, ёрш, 
камбала, сельдь, минтай и 
т.д.) — от 65 рублей за 1 кг. 
Повышение цен на кету и 
кижуч связано со снижени-
ем уловов этих объектов. 
Стоимость мороженой рыбы 
в торговой сети «ТС 24 часа»: 
горбуша ПСГ — 140 рублей. 
Предприятия, заключив со-
глашение с правительством 

Магаданской области о пря-
мых поставках рыбы для на-
селения в период лососевой 
путины, активно участвуют 
в ярмарках выходного дня в 
Магадане и в муниципаль-
ных районах.

— Какие «рыбные» ин-
вестиционные проекты ре-
ализуются в области?

— В сравнении с преды-
дущим годом уровень инве-
стиций в основной капитал 
организаций увеличился на 

30%, составив порядка 4,1 
млрд рублей. Вложения на-
правлены на строительство 
судов и модернизацию судо-
вых и береговых производ-
ственных мощностей.

В рамках программы 
инвестквот ООО «Маг-Си 
Интернешнл» заключило 
с Хабаровским судострои-
тельным заводом догово-
ры на строительство судов. 
Предполагается, что в 2023 
году они будут переданы 
владельцам. В настоящее 
время ведутся ходовые и 
швартовные испытания на 
достроечной базе в поселке 
Ливадия (Приморский край), 
идет проверка судовых си-

стем, отладка системы ох-
лаждения танков для пере-
возки краба, установка про-
мыслового оборудования и 
навигационной системы.

ООО «Тихрыбком» закон-
чило строительство крабо-
ловного судна «Атка», в 2023 
году планируется ввести его 
в эксплуатацию. В 2020 году 
эта же компания и турецкий 
судостроительный завод 
Tersan подписали контракт 
на строительство большо-
го современного кормового 
траулера-процессора дли-
ной более 90 метров. Судно 
подобного класса для мага-
данских рыбаков строится 
впервые. В строительство 
судов уже вложено более 6,4 
млрд. рублей.

На предприятии «Благо-
верфь» в Благовещенске ма-
гаданские рыбаки заказали 
пять маломерных транспорт-
ных судов для обеспечения 
прибрежного промысла. В 
текущем году заложен киль 
нескольких судов.

Запущен в эксплуатацию 
уникальный для России за-
вод по производству рыбье-
го жира высокой степени 
очистки, который являет-
ся не только пищевой до-
бавкой, но и основой для 
фарминдустрии. Он также 
используется при производ-
стве комбикормов для жи-
вотных. Реализовало этот 
проект предприятие «Омега-
Си», входящее в группу 
компаний «Морской волк». 
Уникальность проекта и в 
том, что, несмотря на нынеш-
нюю непростую ситуацию, от 
первой забитой сваи до  пу-
ска производственной линии 
прошел всего год!

На заводе будут произ-
водиться восстановленные 
(реэтерифицированные) три-
глицериды (rTg), то есть оме-

Андрей ТАБОЛИН: «РЕГИОНАЛЬНЫЕ КВОТЫ» 
ПОДДЕРЖАЛО БОЛЬШИНСТВО СУБЪЕКТОВ
Рыбная отрасль Магаданской области остается несколько в тени  
на фоне достижений соседних регионов — рекордсменов по вылову. 
Между тем рыбаки Колымского края добыли в прошлом году около 
70 тыс. тонн, они активно участвуют в программе инвестквот  
и других инвестиционных процессах.

Инициатива губернатора Магаданской области  
Сергея НОСОВА о возобновлении практики выделения 

«региональных квот» была направлена для рассмотрения в 
законодательные органы прибрежных регионов. В настоящее 

время мы получили 17 отзывов. 11 региональных парламентов 
поддержали наше предложение о необходимости выделения 

«региональных квот» для прибрежных субъектов РФ, указав на 
их своевременность и необходимость. 

Андрей ТАБОЛИН, руководитель комитета рыбного 
хозяйства Магаданской области 
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га-3 в натуральной форме. 
В мире всего четыре про-
изводителя, которые вы-
пускают rTg. Магаданский 
завод станет пятым. 
Мощности предприятия 
позволяют выпускать еже-
годно до 200 тонн rTg и до 2 
тыс. тонн рафинированного 
рыбьего жира. Инвестиции 
в проект превысили 1,5 
млрд рублей.

Помимо «рыбохозяй-
ственных инвестиций» ма-
гаданские рыбаки активно 
участвуют и во многих со-
циальных проектах, на-
правленных на развитие 
в регионе внутреннего и 
въездного туризма, спорта 
и активного отдыха.

— Какие планы на ло-
сосевую путину-2023?

— Магаданская область 
по уровню подходов лосо-
сей не самый богатый реги-
он. Тем не менее «красная» 
путина здесь имеет боль-
шое социально-экономиче-
ское значение.

На текущий год на-
ука прогнозирует большой 
подход горбуши в реки 
Магаданской области. К 
вылову будет разрешено 
14,3 тыс. тонн — это макси-
мально возможный вылов 
за последние 20 с лишним 
лет. А вот кеты и кижуча по-
дойдет совсем немного — 
1300 и 102 тонны соответ-
ственно. Это, в свою оче-
редь, минимум за послед-
ние 5–7 лет. Нужно сказать, 
что 80% разрешенного 
вылова наука рекоменду-
ет освоить на северо-вос-
токе Магаданской области 
в отдаленных и труднодо-
ступных районах. На побе-
режье Тауйской губы, где 
сконцентрировано более 
80% населения Колымы, 
оставшиеся 20% будут рас-
пределены между пред-
ставителями коренного на-
селения, рыбаками-люби-
телями и промышленными 
предприятиями. Последние 
на большие объемы, к со-
жалению, рассчитывать не 
могут. В настоящее время 
запасы лососей основных 
нерестовых рек в этом про-
мысловом подрайоне на-
ходятся в депрессивном 
состоянии. И это несмотря 
на беспрецедентные огра-
ничительные меры послед-
них четырех лет, вплоть до 
полного закрытия промыш-
ленного рыболовства в от-
дельных районах.

Вместе с тем предпри-
ятия готовятся к путине. На 
постоянной основе обнов-
ляется материально-тех-
ническая база, строятся и 
модернизируются перера-
батывающие и холодиль-

ные мощности, обновляет-
ся флот.

— На каком этапе ситу-
ация с расчисткой бухты 
Нагаева от затопленных 
судов и модернизацией 
порта Магадана?

— В рамках реализа-
ции федерального проек-
та «Генеральная уборка» 
Магаданская область в чис-
ле первых приступила к рас-
чистке своей прибрежной 
акватории. В 2022 году были 
заключены госконтракты на 
водолазное обследование 
18 объектов затонувшего 
имущества. Разработана и 
согласована документация 
на их подъем, заключен кон-
тракт на удаление 3 судов. 
Всего, с учетом 2021 года, 
уже удалено 10 объектов за-
тонувшего имущества, что 
соответствует федерально-
му плану. Компенсированы 
из федерального бюджета 
затраты 2021 года в разме-
ре 23,7 млн рублей.

Такая работа ранее в 
Магадане не проводилась. 
Суда, затонувшие более 
30 лет назад, мешали су-
доходству и загрязняли 
бухту. Но для нас это не 
только экология. Мы расчи-
щаем площадку для стро-
ительства рыбного порта, 
который должен вдохнуть 
новую жизнь в прибрежное 
рыболовство региона.

— Вы уже получили 
отзыв региональных пар-
ламентов на инициативу 
Магаданской области о 
возобновлении практики 
выделения «региональ-
ных квот»?

— Инициатива губерна-
тора Магаданской области 
Сергея НОСОВА была на-
правлена областной ду-
мой для рассмотрения в 
законодательные органы 
прибрежных регионов. В 
настоящее время мы полу-
чили 17 отзывов, из кото-
рых в пяти случаях парла-
ментарии сочли предло-
жение неактуальным для 
их территорий, камчатский 
законодательный орган и 
одна рыбохозяйственная 
ассоциация представили 
отрицательный отзыв. А 11 
региональных парламентов 
поддержали наше пред-
ложение о необходимости 
выделения «региональ-
ных квот» для прибрежных 
субъектов РФ, указав на их 
своевременность и необхо-
димость. Мы будем продол-
жать эту работу и далее, в 
том числе с отраслевыми 
ассоциациями.

Текст подготовил

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

Общее собрание ВАРПЭ 
прошло в Центре междуна-
родной торговли 7 февра-
ля. На долю членов ассо-
циации приходится более 
90% национального выло-
ва, и на ее отчетные меро-
приятия традиционно при-
глашаются представители 
ключевых структур, задей-
ствованных в регулирова-
нии отрасли.

В прошедшем собрании 
участвовали представите-
ли Госдумы, федеральных 
ведомств, делового, науч-
ного и экспертного сообще-
ства, а также руководство 
общероссийских бизнес-
объединений — «ОПОРА 
РОССИИ» и РСПП.

АКЦЕНТ —  
НА ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

Президент ВАРПЭ Герман 
Зверев доложил о работе 
ассоциации за трехлетний 
период, а также рассказал 
о мерах по обеспечению 
устойчивости рыбной от-
расли в складывающихся 
экономических условиях. 
Он, в частности, обратил 
внимание на работу ассо-
циации по поддержке рыбо-
хозяйственного комплекса 
на фоне санкций.

«ВАРПЭ подготови-
ла пакет предложений по 
поддержке предприятий, 
состоящий из 27 мер, на-
правленных на повышение 
финансовой устойчивости 
предприятий, приостанов-
ление, отмену избыточных 
требований, оптимизацию 
административных проце-
дур. Из 27 предложенных 
нами мер были в полной 
мере учтены 8 (приняты 
нормативные правовые 
акты, подготовлены разъ-
яснения), частично учтено 
6 (подготовлены проекты 
нормативных правовых 
актов, в той или иной сте-
пени учитывающие наши 
предложения). Итого 14 из 
27», — рассказал Герман 
Зверев.

Кроме того, ВАРПЭ ак-
тивно участвовала в разра-
ботке нормативно-право-

вой базы в рыбной отрасли. 
В частности, за 2020–2022 
гг. ассоциация подготови-
ла позицию по 206 проек-
там нормативно-правовых 
актов. Особую активность 
проявила профильная ра-
бочая группа «регулятор-
ной гильотины», сопредсе-
дателем которой является 
Герман Зверев: за минув-
шие три года состоялось 99 
ее заседаний.

Кроме того, президент 
ассоциации остановился 
на ситуации внутри само-
го бизнес-сообщества и 
взаимодействии бизнеса с 
государством. «Происходит 
корректировка форма-
та взаимоотношений го-
сударства с бизнес-объ-
единениями. Совершенно 
очевидно, что бизнес-объ-
единения не имеют, скажем 
так, права вето по тем во-
просам государственного 
регулирования, в отноше-
нии которых высшие го-
сударственные инстанции 
уже приняли соответству-
ющее решение. Вместе с 
тем диалог между государ-
ственными регуляторами и 
бизнес-объединениями не 
прерывается», — сказал 
руководитель ассоциации. 
Логика внутриотраслевой 
конфронтации непродук-
тивна, считает он. ВАРПЭ 
готова к совместным со-
гласованным инициативам, 
если такие инициативы не 
наносят ущерб коренным 
экономическим интересам 
участников объединения.

Несмотря на очень се-
рьезную дискуссию по прин-
ципиальным вопросам зако-
нодательного регулирова-
ния отрасли, и Минсельхоз, 
и Росрыболовство с ассоци-
ацией работают не от слу-
чая к случаю, а системно, 
подчеркнул Герман Зверев. 
«Конечно, мы спорим и бу-
дем спорить, но было бы 
наивно рассчитывать на то, 
что все наши предложения 
— это, скажем так, истина 
в последней инстанции», — 
заключил он.

И члены объединения, 
и гости собрания высоко 

оценили работу исполни-
тельной дирекции ВАРПЭ и 
ее президента, рассказали 
Fishnews в пресс-службе 
организации. Эффектив-
ность работы ассоциа-
ции отметили председа-
тель Комитета Госдумы 
по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Николай 
Харитонов, директор де-
партамента регулирования 
в сфере рыбного хозяйства 
и аквакультуры (рыбовод-
ства) Минсельхоза Евгений 
КАЦ, президент «ОПОРЫ 
РОССИИ» Александр 
КАЛИНИН, вице-президент 
РСПП по финансовой по-
литике и развитию секто-
ров экономики Александр 
Мурычев.

За переизбрание 
Германа Зверева президен-
том ВАРПЭ единогласно 
проголосовали все участ-
ники собрания. Он побла-
годарил собравшихся за 
доверие и отметил особую 
значимость работы ассо-
циации по взаимодействию 
с региональными объеди-
нениями и органами вла-
сти, в том числе с главами  
регионов.

Напомним, что выне-
сти кандидатуру Германа 
Зверева на рассмотре-
ние общего собрания 
предложили предпри-
ятия, работающие в клю-
чевых рыбохозяйствен-
ных бассейнах страны: 
АО «Океанрыбфлот», АО 
«Архангельский траловый 
флот», «Рыболовецкий кол-
хоз имени В.И. Ленина», 
ООО «Тымлатский рыбо-
комбинат», АО «Северо-
Курильская база сейнерного 
флота», ООО «Вирма», ОАО 
«Североморский Альянс», 
ООО «Омега-Трейд», ЗАО 
«Арктиксервис», ООО 
«Северо-Западная ры-
бопромышленная ком-
пания-Мурманск», ООО 
«Северо-западная крабо-
ловная компания», ОАО 
«Феникс» — а также НО 
«Союз рыбопромышленни-
ков Карелии», Ассоциация 
предприятий рыбной отрас-
ли Хабаровского края. 

Герман ЗВЕРЕВ ПРОДОЛЖИТ 
РАБОТУ В КАЧЕСТВЕ 
ПРЕЗИДЕНТА ВАРПЭ
Участники общего собрания Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников единогласно переизбрали президентом 
объединения Германа ЗВЕРЕВА. Руководитель ВАРПЭ отметил 
важность взаимодействия с федеральными ведомствами, 
региональными ассоциациями и властями.
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БОЛЬШАЯ «ЛОСОСЕВАЯ РЕФОРМА»
Тема распределения участков для добычи 
анадромных видов рыб в нынешнем году 
стала одной из самых важных. Минсельхоз 
и Росрыболовство заявили о подготовке 
законодательных изменений в сфере 
доступа к ресурсу, при этом предстоит 
разбираться с региональной спецификой.

Вопрос рыболовных участ-
ков прежде всего привлекает 
внимание в связи с перспек-
тивами предприятий, добыва-
ющих тихоокеанских лососей. 
Именно через право пользо-
вания РЛУ бизнес получает 
доступ к промыслу.

Еще в 2021 году руковод-
ство Росрыболовства сооб-
щило, что собирается про-
анализировать ситуацию с 
закрепленными акваториями 
и представить законопроект 
в этой сфере.

На работающих участках 
уже создана инфраструкту-
ра, предприятия успели вло-
жить средства в лососевый 
промысел. Поэтому одним из 
ключевых остается вопрос: 
что ждет промышленников, 
уже работавших на красной 
рыбе, и как изменится состав 
участников отрасли.

Федеральное агентство 
по рыболовству заверяет, 
что готово продлить право 
на участки добросовестных 
пользователей. Причем без 
торгов. Но автоматической 
пролонгации ведомство не 
поддержало и анонсировало 
необходимость выработки 
специальных критериев до-
бросовестности.

«Мы все-таки должны, на 
мой взгляд, стимулировать 
компании, которые разви-
ваются, которые перераба-
тывают продукцию, и при 
этом изъять те участки у 
тех пользователей, которые 
этим не занимаются, и пере-
дать как раз компаниям, ко-
торые готовы и дальше осу-
ществлять инвестиции», — 
комментировал руководи-
тель Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ.

Для того чтобы разо-
браться с критериями, созда-
ли специальную межведом-
ственную рабочую группу. 
Ее первое заседание состоя-
лось уже в самом конце 2022 
года. По итогам глава ФАР 
поручил собрать от регио-
нов предложения по двум на-
правлениям: критерии надле-
жащего или ненадлежащего 
исполнения обязательств по 
договору («критерий добро-
совестности») и инвестицион-
ных обязательств («критерий 

инвестиционного нормиро-
вания»). В перечне поруче-
ний говорится о возможности 
внесения в дальнейшем та-
ких изменений в примерную 
форму договора на РЛУ с 
учетом положений законо-
проекта об электронных тор-
гах в рыбной отрасли. Это тот 
самый проект закона, приня-
тие которого тормознули уже 
перед третьим чтением в свя-
зи с опасениями бизнеса, — 
потом документ решено было 
доработать.

«Лососевая реформа» не 
ограничится только социаль-
но-экономическими фактора-
ми, отмечали в федеральном 
агентстве. Отраслевой науке 
была поставлена задача по-
думать над оптимальным ко-
личеством участков для каж-
дого региона и их размеще-
нием. В ведомстве обращали 

внимание, что общая картина 
должна складываться с уче-
том не только акваторий для 
промышленности, но и участ-
ков для любительской рыбал-
ки и традиционного промыс-
ла коренных малочисленных 
народов.

Продумывая изменения 
законодательства по лосо-
севым участкам, очень важ-
но учитывать региональную 
специфику — это отмечали 
и практически все выступаю-
щие на первом заседании ра-
бочей группы, об этом же в от-
раслевом сообществе гово-
рят и сейчас. Вплоть до того, 
что предлагается для каждо-
го региона прописывать свои 
критерии. Росрыболовство 

пообещало, что на местах бу-
дут проводиться отдельные 
встречи для проработки про-
блематики участков.

ЧТО ГОВОРЯТ  
В РЕГИОНАХ

В Камчатском крае пред-
лагают после окончания срока 
действия договоров считать 
добросовестными пользовате-
лей, выполнивших следующие 
условия: предприятие перера-
батывает не менее 50% уловов 
на берегу, участвует в научном 
обеспечении путины, борьбе с 

браконьерством, социальных 
проектах, рассказал Fishnews 
министр рыбного хозяйства ре-
гиона Андрей ЗДЕТОВЕТСКИЙ. 
В крае поддерживают преиму-
щественное право на переза-
крепление участков для добро-
совестных пользователей, до-
бавил он. К теме планируется 
вернуться в феврале на заседа-
нии краевого рыбохозяйствен-
ного совета.

В Хабаровском крае на рас-
смотрение участников рыбхоз-
совета были предложены сле-
дующие критерии: переработ-
ка, обеспечивающая создание 
постоянных рабочих мест, уча-
стие в научном сопровождении 
промысла, рыбоохране, воспро-
изводстве лососей, социальных 

проектах. Присутствовавшие 
большинством поддержали 
эти предложения, сообщили 
в краевом комитете рыбного 
хозяйства.

Особая ситуация — с 
Сахалинской областью. Большая 
часть участков в этом регионе в 
свое время была предоставлена 
без конкурсов. Еще один во-
прос, который стоит перед реги-
оном, — необходимость выпу-
ска перечня рыболовных участ-
ков. С тех пор как создавались 
участки, правила определения 
границ РЛУ изменились, и нуж-
но решить, как вписаться в эти 

требования, чтобы не случилось 
так, что действующие предпри-
ятия остались без акваторий 
для промысла.

В качестве одного их крите-
риев добросовестности предло-
жено установить обязанность 
пользователей отобразить 
границы участков в геогра-
фических координатах для 
включения их в перечень (как 
это предусмотрено действую-
щими правилами), рассказал 
министр по рыболовству реги-
она Иван РАДЧЕНКО. Помимо 
этого Росрыболовство должно 
внести координаты в действу-
ющие договоры и снять огра-
ничение на наличие смежной 
границы между соседними 
участками.

Далее, по словам министра, 
предлагается провести конкур-
сы, учитывая критерии перера-
батывающих мощностей заво-
дов, количество рабочих мест. А 
в качестве еще одного критерия 
в Сахалинской области предло-
жили наличие лососевых рыбо-
водных заводов: регион являет-
ся лидером по лососеводству.

В правила определения гра-
ниц рыболовных участков гото-
вились изменения — разраба-
тывался проект постановления 
правительства. Эти поправки 
позволили бы снять ряд вопро-
сов по Сахалинской области, 
отметил президент Ассоциации 
рыбопромышленных предпри-
ятий региона Максим КОЗЛОВ. 
Илья Шестаков поручил обе-
спечить незамедлительное 
внесение Минсельхозом в пра-
вительство проекта изменений, 
напомнил руководитель АРСО.

Департамент сельского хозяй-
ства и продовольствия Чукотского 
автономного округа предложил 
установить по пять критериев 
добросовестности для пользо-
вателей участков для промыш-
ленного лова и любительской 
рыбалки.

«Добросовестными предло-
жено считать тех пользовате-
лей, которые ежегодно показы-
вают уверенный уровень освое-
ния объемов добычи, привлека-
ют рабочую силу из числа мест-
ных жителей и не допускают 
нарушения законодательства о 
рыболовстве. Для промышлен-
ного рыболовства предложили 
установить специфичный кри-
терий по уровню переработки 
уловов на собственном заводе, 
а для любительского рыболов-
ства— это наличие объектов 
инфраструктуры, созданной 
для рыбаков-любителей, и доля 
выданных гражданам путевок, 
рассчитанная от численности 
жителей, проживающих в близ-
лежащих населенных пунктах», 
— сообщила председатель ре-
гионального комитета по рыбо-
ловству Алена ПИНЯЕВА.

Продумывая изменения законодательства по лососевым 
участкам, очень важно учитывать региональную специфику — 

это отмечали и на первом заседании рабочей группы, об этом же 
в отраслевом сообществе говорят и сейчас. Вплоть до того, что 
предлагается для каждого региона прописывать свои критерии. 
Росрыболовство пообещало, что на местах будут проводиться 

отдельные встречи для проработки проблематики участков.
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Руководитель комите-
та отметила, что в целом в 
ведомстве считают очень 
важным, для региона в том 
числе, этап закрепления за 
добросовестными пользова-
телями рыболовных участков 
на новый срок без торгов. 
Недобросовестных пользо-
вателей нужно отсеивать, а 
добросовестных — поощрять, 
полагают власти ЧАО.

В департаменте рыбного 
хозяйства Магаданской обла-
сти рассказали, что в конце 
января по участкам прошло 
совещание с участием пред-
ставителей отраслевых ассо-
циаций, науки и рыбоохраны. 
Здесь призывают быть осто-
рожнее с формулировками.

«Необходимо заменить тер-
мин “добросовестный пользо-
ватель” в контексте изменений 
закона о рыболовстве, посколь-
ку предприятия, которые ведут 
промысел лососей на протя-
жении многих лет и перера-
батывают его на собственных 
заводах, но не подпадают хотя 
бы под один из разрабатывае-
мых критериев, автоматически 
переходят в разряд “недобро-
совестных”», — заявил руково-
дитель департамента Андрей 
ТАБОЛИН.

В департаменте также 
предложили передать реше-
ние о продлении договора без 
конкурсных процедур по уста-
новленным критериям на уро-
вень субъектовых комиссий 
— по аналогии с комиссиями 
по анадромным. Кроме того, 
было предложено в закон о 
рыболовстве внести только 
общие унифицированные по-
нятия и критерии, а порядки и 
правила продления договоров 
предусмотреть подзаконными 
актами.

Критерии, полагают об-
ластные власти, должны 
учитывать уровень освоения 
выделяемых объемов и лока-
лизацию производства в субъ-
екте с учетом затрат на стро-
ительство и модернизацию. 
Важен и социально-экономи-
ческий вклад предприятия в 
развитие региона.

Андрей Таболин также 
напомнил, что важно учиты-
вать особенности отдален-
ных районов, где нет дорог и 
электроснабжения, — в этом 
случае рыбаки вынуждены 
использовать судовой способ 
переработки уловов.

То, что критерии добро-
совестности федеральный 
регулятор вдруг будет рас-
сматривать как единый, мо-
нолитный, комплекс характе-
ристик, беспокоит не только 
Магаданскую область. Не по-
лучится ли так: если какой-то 
критерий будет выпадать (на-
пример, наличие рыбоводно-
го завода для Хабаровского 
края — а их там не так мно-
го), пользователь не сможет 
без торгов продлить дого-
вор, задается вопросом пре-
зидент Ассоциации пред-
приятий рыбной отрасли 
Хабаровского края Сергей 
РЯБЧЕНКО.

В Координационном со-
вете рыбохозяйственных ас-
социаций Дальнего Востока 
подчеркнули, что уже заклю-
ченные с предприятиями до-
говоры обязательно должны 
действовать до завершения 
своего срока.

На Дальневосточный реги-
он, по данным Росрыболовства, 
приходится 99,5% РЛУ, предо-
ставленных в пользование 
для промышленного лова. 
Однако учитывать при вы-
работке регулирования не-
обходимо не только спец-
ифику Дальнего Востока: 
анадромных добывают и в 
других регионах. Тем не ме-
нее сроки по подготовке за-
конодательных новшеств в 
Росрыболовстве называли 
достаточно сжатые: как от-
мечал глава федерального 
агентства, законопроект по 
участкам может быть под-
готовлен для обсуждения с 
другими ведомствами уже за 
первую половину года.

Маргарита КРЮЧКОВА, 
главный редактор  

интернет-портала Fishnews.ru 

Возможные перспективы 
на лососевую путину нынеш-
него года обрисовали специ-
алисты Всероссийского НИИ 
рыбного хозяйства и океано-
графии. Общий вылов тихоо-
кеанских лососей по бассейну 
может составить 511 тыс. тонн. 
Если сравнивать объемы до-
бычи за период с 2009 г., это 
третий результат в ряду не-
четных лет и четвертый за все 
это время (выше, например, 
был показатель рекордного 
2018 г., когда рыбаки взяли 
больше 600 тыс. тонн).

Основное место в объемах 
добычи лососевой путины за-
нимает горбуша. В 2023 г. 
ее вылов ожидается пока на 
уровне 375 тыс. тонн. Это чет-
вертый результат в ряду уло-
вов нечетных лет.

Для подготовки прогноза 
ученые традиционно использу-
ют данные съемок откочевыва-
ющей молоди в Беринговом и 
Охотском морях. По результа-
там исследований в Беринговом 
море можно говорить о выло-
ве 140-150 тыс. тонн горбуши. 
По Охотскому морю оценки на 
уровне 240 тыс. тонн. Давать 
более точную информацию о 
подходах в конкретные районы 
специалистам помогает генети-
ческая дифференциация.

Вылов кеты в нынешнем 
году ожидается около 91 тыс. 
тонн. На восточном и запад-
ном побережьях Камчатки, 
материковом побережье 
Охотского моря объемы до-
бычи этого вида лососей спе-
циалисты прогнозируют на 
уровне 2022 г. На Амуре про-
гноз на уровне прошлого года, 
а на Курилах — самый низкий 
в ряду последних лет.

Нерки, по данным специ-
алистов, в этом году можно 
будет добыть 35 тыс. тонн. 
Основные уловы прихо-
дятся на Камчатский край. 
Прогноз вылова на Восточной 
Камчатке несколько ниже ре-
зультата 2022 г., на западном 
побережье ожидания пример-
но соответствуют вылову про-
шлого года.

Объем вылова кижуча на 
среднемноголетнем уровне — 
около 9 тыс. тонн.

По регионам прогнозы на 
лососевую путину пока следу-
ющие: Камчатский край — бо-
лее 382 тыс. тонн, Сахалинская 
область — 77 тыс. тонн, 
Хабаровский край — 27 тыс. 
тонн. В Магаданской области в 
этом году ожидается вылов 16 
тыс. тонн тихоокеанских лосо-

сей, на Чукотке — 7 тыс. тонн 
и в Приморском крае — под 
тысячу тонн.

Подготовка к лососевому 
сезону на Дальнем Востоке про-
должается, и прогнозы вылова 
еще могут корректироваться.

КАМЧАТКА  
ПОКА ОЖИДАЕТ  
РЫБНЫЙ ГОД

Камчатский рыбохозяй-
ственный совет обсудил пер-
спективы предстоящей лосо-
севой путины. Заседание с 
участием руководства ВНИРО 
и рыбацкого сообщества про-
вел губернатор Владимир 
СОЛОДОВ.

Основу уловов составит гор-
буша: 140 ты. тонн на восточ-
ном побережье, 170 тыс. тонн 
на западном. Также ожидается 
вылов 28,3 тыс. тонн кеты, 32,8 
тыс. тонн нерки, 7,4 тыс. тонн 
кижуча, 530 тонн чавычи и 10 
тонн симы.

Любительский удебный 
лов лососей предполагает-
ся разрешить с 1 июня по 25 
октября. Исключением по-
прежнему остаются реки Авача 
и Паратунка, где такой лов от-
кроется 5 июля после окончания 
хода крайне малочисленных 
здесь чавычи и нерки.

Основной сетной промысел 
традиционно откроется в июне 
на восточном побережье и по-
сле 10 июля на западном побе-
режье Камчатки.

Для промышленного рыбо-
ловства предусмотрены ежене-
дельные проходные 2–3 дня в 
реках, а также в Камчатском и 
Кроноцком заливах.

Предприятия региона готовы 
принять прогнозируемые объ-
емы рыбы, сообщил Fishnews 
председатель Ассоциации до-
бытчиков лососей Камчатки 
Владимир Галицын. В крае ак-
тивно развивалась береговая 
переработка, построены совре-
менные заводы.

Руководитель ассоциа-
ции обратил внимание на 
позитивные ожидания по 
нерке восточного побере-
жья Камчатки — 10,3 тыс. 
тонн в Петропавловско-
Командорской подзоне. «Это 
очень хороший прогноз», — 
прокомментировал он.

САХАЛИН ОБСУДИЛ 
ПЛАНЫ

Проект стратегии про-
мысла тихоокеанских лососей 
в Сахалинской области на 

2023 г. обсудили на совеща-
нии в правительстве региона с 
участием руководства ВНИРО 
и представителей отраслевого 
сообщества.

Из общего объема в 77 
тыс. тонн на кету приходит-
ся 41,5 тыс. тонн, на горбу-
шу — 33,6 тыс. тонн. Также 
ожидается вылов 1450 тонн 
нерки, 450 тонн кижуча и 24 
тонн симы, рассказали в ми-
нистерстве по рыболовству 
Сахалинской области.

При этом по горбуше в 
Восточно-Сахалинской подзо-
не на 2023 г. из 18 тыс. тонн на 
северо-восток приходится 16,7 
тыс. тонн, 400 тонн — на залив 
Терпения, 700 тонн — на юго-
восток и 315 тонн — на залив 
Анива.

Согласно проекту, наука 
предлагает не открывать про-
мышленный лов на юго-западе 
Сахалина, в заливе Терпения 
(мыс Соймонова — мыс 
Терпения) и в заливе Анива.

На юго-востоке Сахалина 
предложено открыть промы-
сел на рыболовных участках, 
примыкающих к устьям рек, 
в которые осуществлен про-
пуск производителей горбу-
ши в объеме от 50% и выше 
требуемого для оптимально-
го заполнения нерестилищ 
реки, а также на рыболовных 
участках, расположенных на 
морских акваториях между 
такими реками, если они рас-
положены по соседству. При 
этом район промысла огра-
ничивать удалением от бере-
га не более чем на 1000 м.

В качестве мер регулиро-
вания промысла СахНИРО 
рекомендует проходные 
дни на промысле горбуши 
вводить по необходимости 
по факту начала массовых 
подходов производителей и 
оценки их численности.

Также наука рекомендо-
вала в период осуществле-
ния традиционного рыболов-
ства кеты в Ныйском заливе 
и в реке Тымь для обеспече-
ния пропуска производите-
лей на Адо-Тымовский ры-
боводный завод установить 
режим проходных дней: че-
тыре дня пропуска, три дня 
промысла.

Отметим, что прогно-
зы на путину еще могут 
меняться. Проекты регио-
нальных стратегий также 
пройдут процедуру одобре-
ния на Дальневосточном на-
учно-промысловом совете  
весной. 

РЫБАКИ ПОЛУЧИЛИ ПЕРВЫЕ 
ПРОГНОЗЫ ПО ЛОСОСЮ
Отраслевая наука представила предварительные прогнозы по 
вылову тихоокеанских лососей на 2023 г. Общий объем добычи,  
по оценкам специалистов, может составить более 500 тыс. тонн.
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— В прошлый раз вы 
рассказывали о том, что от-
раслевая наука нацелена 
на развитие цифровизации, 
внедрение современных 
технологий. Что сейчас ин-
тересного происходит в жиз-
ни Хабаровского филиала 
ВНИРО?

— Мы продолжаем вы-
полнять программу Амурской 
ихтиологической экспедиции. 
Первая экспедиция прошла 
в 1945-1949 годах, ко второй 
мы официально приступили в 
2020 году и планируем продол-
жать ее до 2025-го. Это целый 
комплекс работ с наращива-
нием объемов исследований, 
модернизацией научно-тех-
нической базы, внедрением 
новых методов и районов. Мы 
уже получаем первые науч-
ные, фундаментальные, ре-
зультаты. В четвертом томе 
журнала «Вопросы рыболов-
ства» за прошлый год опу-
бликована наша с Николаем 
Викторовичем Колпаковым 
статья — «Вторая Амурская 
комплексная ихтиологиче-
ская экспедиция: предпо-
сылки и первые результаты». 
Проведен биологический ана-
лиз 40 тыс. рыб в различных 
районах, обследовано основ-
ное русло Амура, Амурский 
лиман, организованы осетро-
вые экспедиции.

Мы выходим на доволь-
но-таки хороший уровень. 
Удвоили практически все наши 
исследования. Внедрили бес-
пилотники, гидроакустические 
методы, подводных роботов. 
За это время опубликовано 
порядка 70 научных работ. 
Думаю, будет подготовлена 
монография «Рыбы бассейна 
Амура»: не просто описание 
рыб, а ориентация на экоси-
стемный подход и долгосроч-
ную стратегию эксплуатации 
запасов реки.

По лососям, безусловно, 
это инвентаризация нерести-
лищ и обеспечение стратегии 
промысла. Наблюдаем и за 
состоянием запасов осетро-
вых — этого символа Амура. 
От экологов часто звучит, что 

нужно вносить их в Красную 
книгу. Промышленники, напро-
тив, говорят: давайте эксплуа-
тировать эти ресурсы, а за счет 
полученных средств обеспечи-
вать их восполнение и охрану. 
Мы детально изучаем состоя-
ние запасов этих рыб. Процесс 
изменений небыстрый, но что 
наблюдается? Очень хороший 
эффект был достигнут за по-
следние 20 лет. Это связано с 
тем, что с 2000-х годов рабо-
тают два осетровых завода, и 
с тем, что серьезно усилилась 
работа контрольно-надзорных 
органов. Ужесточена уголов-
ная ответственность за неза-
конную добычу осетровых.

Сегодня мы оцениваем 
численность этих рыб в Амуре 
на уровне 1960-1980 годов. То 
есть в конце прошлого века 
шло снижение численности 
осетровых, а за последние чуть 
больше чем 20 лет произошел 
подъем. Нельзя сказать, что 
все совсем хорошо, но положи-
тельные тенденции налицо.

Также существует програм-
ма научных исследований на 
внутренних водных объектах 
для расширения ресурсной 
базы рыболовства. Это одна 
из целей нашей Амурской экс-
педиции. Уже вводим новые 
виды в промысел. Например, 
судак. Этим объектом зары-
бляли Ханку в 1970-е годы 
(озеро относится к водосбор-
ному бассейну Амура. — Прим. 
ред.). Последние два-три года 
мы готовим обоснования для 
вылова судака. Будем вводить 
еще несколько новых видов. 
Например, вьюна. Рыба вроде 
как не востребована на нашем 
рынке, но имеет высокую цен-
ность для поставок в Китай. 
Сейчас мы готовим обосно-
вания вылова для Еврейской 
автономной области, на 
следующий год, думаю, бу-
дут обоснованы объемы для 
Хабаровского края.

Есть и другие виды водных 
биоресурсов, которые раньше 
не предлагались к освоению, 
но имеют неплохой потенциал. 
Это и двустворчатые моллю-
ски, и креветки, которые могли 

бы идти на китайский рынок. 
Также есть объекты, добычу 
которых мы обосновывали, но 
промысел не получил широко-
го развития.

Здесь могут сказываться 
сложность освоения, низкая 
цена и отсутствие массового 
потребителя. Но над этим, ду-
маю, нужно работать. Пример 
— минога. Мы изучали вопро-
сы с этим объектом. Самые 
развитые традиции потребле-
ния миноги — в Прибалтике. 
Коллеги из АтлантНИРО при-
слали нам технологические 
условия по переработке бал-
тийской миноги. С помощью 
энтузиазма переработчиков, 
надеюсь, получится выпустить 
экспериментально небольшой 
ассортимент продукции из 
этой рыбы и представить ее на 
выставке. Если мы обнаружим 
спрос, думаю, и рыболовство 
этого вида будет развиваться.

— Промышленность про-
являет интерес к этим объ-
ектам? Люди, наверное, при-
выкли вкладываться в то, на 
что есть стабильный спрос, 
и мало кто хочет пускаться в 
новые проекты.

— Безусловно, хорошо, ког-
да у тебя есть стабильный про-
мысел высокорентабельных 
объектов вроде лососей. Но 
численность лососей пошла 
вниз еще несколько лет назад, 
и в краткосрочной перспекти-
ве изменения этой ситуации 
мы не видим. В этих услови-
ях какие-то пользователи во-
обще выпали из лососевого 
промысла — это произошло с 
большей частью Амура в свете 
введенных мер регулирования. 
Кто-то оказался очень сильно 
ограничен по объемам вылова. 
Поэтому, конечно, промышлен-
ники ищут новые объекты для 
развития своего бизнеса.

В продукции из этих видов 
водных биоресурсов, о кото-
рых мы говорим, есть потреб-
ность в Китае. Три года ковид-
ных ограничений, пока был по 
большому счету закрыт китай-
ский рынок, у нас и объемы 
добычи пресноводных видов 

снизились. Но границы откры-
ваются, и соседи заинтересо-
ваны в нашей дикой рыбе.

— То есть перспективы 
есть.

— Да. Единственное — про-
мысел непростой, в отличие 
от добычи тех же лососей. 
Освоение этих объектов от-
личается высокой трудоемко-
стью, уловы небольшие. Но я 
думаю, развитие будет. Есть 
предпосылки, что период пони-
женной численности лососей 
затянется еще на несколько 
лет. А бизнесу нужно работать 
и стоять на месте не хочется.

Кроме того, это обычная 
практика: предприятия за-
рабатывают на нескольких 
валютоемких объектах и при 
этом развивают за счет по-
лученной прибыли добычу и 
других видов.

— Уже были упомянуты 
лососи. Когда ожидается 
обсуждение проекта стра-
тегии организации путины 
в Хабаровском крае на 2023 
год и будет ли использован 
принцип, когда для этого в 
каждый регион приезжают 
представители центрально-
го аппарата ВНИРО?

— Да, практика сложилась 
хорошая, и она будет использо-
вана вновь. Но буду рассказы-
вать обо всем по порядку.

Меры регулирования осно-
вываются на текущем состо-
янии запасов. Срок рассмо-
трения прогнозов на ученых 
советах и отраслевом совете 
по промысловому прогнози-
рованию при Росрыболовстве 
— конец января. Обсуждение 
стратегий по дальневосточным 
регионам — это начало фев-
раля. Окончательно предло-
жения по стратегиям заслуши-
вают и одобряют на заседании 
Дальневосточного научно-про-
мыслового совета весной.

Основные тенденции по 
ресурсу у нас сохраняются. По 
южным стадам лососей — это 
подзона Приморье в границах 
Хабаровского края, Татарский 

пролив, Амур — всё напряжен-
но: запас на не самом высо-
ком уровне. Соответственно, 
большого прогноза вылова не 
ожидаем, предполагается мак-
симум мер регулирования.

По Охотскому морю хо-
рошее состояние запаса, 
горбуша последних лет нас 
балует. В прошлом году в 
Северо-Охотоморской подзо-
не в границах края добыли 17 
тыс. тонн — никогда в четные 
годы горбуши столько не лови-
ли. Следующий год тоже обе-
щает быть довольно высоко-
численным.

— То есть акцент на север-
ные районы сохраняется?

— Да, сохраняется. На се-
годняшний день еще непонят-
но, каким образом горбуша 
будет распространяться по 
Охотскому морю. Напомню, 
что есть три основных рай-
она — Западная Камчатка, 
материковое побережье и 
Сахалин с Курилами. Но 
предпосылки, что год будет 
неплохим, существуют.

Что касается наиболее 
значимого в социальном и 
экономическом плане для 
Хабаровского края Амура, то 
здесь ждать никаких чудес не 
стоит. Меры регулирования, 
которые мы выработали за по-
следние годы, — это и приказы 
Минсельхоза о сокращении 
габаритов орудий лова, и стра-
тегии, согласно которым не 
открывается промысел выше 
определенного участка, — в 
той или иной степени сохра-
нятся. Все будет зависеть от 
величины прогноза и от прио-
ритетов, к которым придет пра-
вительство Хабаровского края: 
если опять придется закрывать 
районы, то где это может быть 
сделано с минимальными по-
терями, а что, безусловно, нуж-
но сохранить для рыболовства. 
На решение всех этих вопро-
сов у нас есть два-три месяца, 
поэтому будем работать.

Отмечу, что безуслов-
ным злом, которое мы видим, 
остается незаконный вылов. 

Денис КОЦЮК: СТАРАЕМСЯ ПРЕДЛОЖИТЬ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ ДЛЯ ПРОМЫСЛА

Денис КОЦЮК, ХабаровскНИРО 

Хабаровский филиал ВНИРО отличает огромная территория 
ответственности. В зоне внимания ученых —  
Амур со всем видовым разнообразием ихтиофауны, 
сложностями сохранения и возможностями освоения его 
природных богатств. Руководитель ХабаровскНИРО  
Денис КОЦЮК в интервью Fishnews рассказал, какие объекты 
для освоения, помимо уже привычных, предлагает рыбакам 
наука, чего ждать на предстоящую лососевую путину и какие 
перспективы открываются перед филиалом.
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Несмотря на множество усилий, 
предпринимаемых контрольно-
надзорными органами, его объ-
емы высоки.

— Важная тема — рыбо-
ловные участки. Руководитель 
Росрыболовства Илья Шестаков 
в декабре сообщил, что раз-
работка принципов перезакре-
пления участков для промысла 
анадромных рыб за добросо-
вестными пользователями — 
один из приоритетов на 2023 
год. При этом глава ведомства 
отметил, что науке была по-
ставлена задача определить 
картину оптимального распо-
ложения участков.

— Да, совершенно верно. 
Причем Илья Васильевич по-
ставил комплекс задач в этой 
части, связанных не только с 
рыболовством, но и с рыбо-
водством.

Анализ рыболовных участ-
ков по бассейну Амура мы 
с Николаем Викторовичем 
Колпаковым провели еще в 
2019 году. Этому посвящена 
наша статья «Кризисы рыбо-
ловства в бассейне реки Амур. 
Количественный анализ фонда 
рыбопромысловых участков». 
В своей публикации мы опи-
сываем, что такое Амур, как 
исторически развивалось ры-
боловство, приводим динамику 
создания участков. Допустим, в 
2009 году их было 64, а в 2018 
году стало 365.

— Их распределяли?
— На тот момент — да, 

были распределены. И один 
из выводов был, что нужно со-
кратить число участков про-
центов на 30.

Критерии определения эф-
фективности использования 
участков — это сфера внимания 
органов власти, отвечающих за 
рыболовство, за развитие ре-
гиона. Мы, конечно, будем ис-
ходить из биологических основ. 
Какие могут быть рекоменда-
ции? Первое, как я уже отметил, 
— это сокращение количества 
рыболовных участков в бассей-
не Амура минимум на 30%.

Второе — мы, скорее 
всего, придем к установ-
лению жесткой или гибкой 
системы ограничения про-
мышленного рыболовства 
вверх по реке. Это кривая: 
чем больше рыбы, тем даль-
ше граница промышленного 
рыболовства. Чем меньше 
рыбы, тем эта граница бли-
же к Амурскому лиману. С 
чем это связано? С тем, что 
рыба, заходя в Амур, начина-
ет расходиться по притокам, 
соответственно, чем выше 
она расходится, тем в Амуре 
ее остается меньше, соответ-
ственно, нужно снижать про-
мысловую нагрузку. Такой 
механизм разрабатываем, 
чтобы все было прозрачно и 

не возникало вопросов по орга-
низации путины.

И третье — нужно посмо-
треть еще на границы участков. 
Там, где есть, допустим, нало-
жение на запретные районы, 
необходимо менять границы. И 
конечно, если мы подходим к 
переформированию участков 
для промышленного рыболов-
ства, должен быть комплекс-
ный подход. С учетом мест 
для традиционного, любитель-
ского рыболовства. Пока у нас 
на Амуре есть районы, где нет 
участков традиционного про-
мысла, но есть поселения пред-
ставителей коренных народов. 
Есть населенные пункты, рядом 
с которыми отсутствуют участ-
ки для любительской рыбалки. 
И, безусловно, должны быть 
места, где люди могут свобод-
но и бесплатно разрешенными 
орудиями добычи в разрешен-
ные сроки рыбачить.

— Какие основные пер-
спективы сейчас открывают-
ся перед ХабаровскНИРО?

— Развитие нашего фили-
ала продолжается не только 
в рамках Амурской програм-
мы. Ведем работу по различ-
ным комплексным федераль-
ным программам. Например, 
планируем обратиться к 
возможностям программы 
«Оздоровление водных объ-
ектов на 2025-2030 годы». 
В рамках нее рассчитываем 
расширить материально-тех-
ническую базу филиала. Нам 
передан земельный участок 
в береговой полосе Амура: 
предлагаем построить на нем 
научно-исследовательскую 
станцию, включающую адми-
нистративно-лабораторный 
корпус, экспериментальную 
базу в области аквакультуры 
и вспомогательные сооруже-
ния для содержания наше-
го автотранспорта и флота. 
Сейчас у нас три речных суд-
на, но ни пирсов, ни причалов 
нет, поэтому база необходима. 
Получено одобрение на кол-
легии ВНИРО, надеемся, что 
проект будет реализован.

Изучаем возможности и 
для развития международного 
сотрудничества. Наши китай-
ские партнеры показывают 
заинтересованность во взаи-
модействии.

В горизонте 2027 года мы 
планируем запросить строи-
тельство научно-исследова-
тельского судна для бассейна 
Амура по аналогии с тем, что 
заложено для Байкала.

В целом считаем, что у 
ХабаровскНИРО есть все 
предпосылки к 2030 году 
стать большим филиалом 
Всероссийского НИИ рыбного 
хозяйства и океанографии.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Хабаровск

В нынешнем году реали-
зация проекта по созданию 
терминала «Сероглазка», 
которая была запланирова-
на несколько лет назад, бу-
дет полностью завершена. 
Предприятие, организован-
ное холдингом «Норебо» на 
побережье Петропавловска-
Камчатского, ориентировано 
на развитие контейнерных 
перевозок рыбной продук-
ции и также включилось в 
решение задач по исполь-
зованию Северного морско-
го пути. В проекте доставки 
рыбы по арктической трассе 

«Норебо» рассматривается 
как консолидатор грузов.

В этом году планируется 
закончить обустройство при-
чала, который будет, навер-
ное, уникален не только для 
Камчатки, но и для Дальнего 
Востока в целом, сообщил 
Fishnews генеральный дирек-
тор терминала «Сероглазка» 
Владимир Вальтер.

Это причал длиной 282 
м, глубина — 14 м, позволя-
ющий ставить суда с осад-
кой 13,7 м. «В принципе это 
на сегодняшний день любой 
контейнеровоз, который мо-

жет двигаться теоретиче-
ски по Северному морскому 
пути», — отметил собесед-
ник Fishnews.

«Норебо» также реали-
зует на Камчатке проект по 
развитию судоремонта: с 
учетом специфики региона 
и самого холдинга это пред-
приятие ориентировано пре-
жде всего на работу с рыбац-
ким флотом. Таким образом, 
в крае будет доступен пол-
ный набор услуг: логистика, 
хранение продукции, обслу-
живание и ремонт флота, от-
метили в группе. 

«НОРЕБО» ЗАКАНЧИВАЕТ 
БОЛЬШОЙ ЭТАП ПО «СЕРОГЛАЗКЕ»
В этом году группа «Норебо» готовится завершить 
строительную часть проекта по развитию терминала 
«Сероглазка» на Камчатке. Предприятие занимается 
контейнерными перевозками рыбопродукции и включено  
в систему доставки грузов по Северному морскому пути.

Экспозиция, объединяю-
щая рыбоводные хозяйства, 
производителей оборудова-
ния, поставщиков посадочно-
го материала, ветеринарных 
препаратов и кормов, ежегод-
но растет и привлекает все 
больше посетителей, расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
Expo Solutions Group — рос-
сийского выставочного опе-
ратора. В 2022 г. экспонента-
ми стали более 80 компаний 
из России, Армении, Турции, 
Ирана, Франции, Финляндии 
и Нидерландов.

В прошлом году на вы-
ставке в Санкт-Петербурге 
впервые был организован 
объединенный стенд про-
изводителей оборудования 
для аквакультуры. Из предо-
ставленных экспонентами 
компонентов была собрана 
установка замкнутого водо-
снабжения с живой рыбой. 
«Это обеспечило эффектив-
ное участие для небольших 
компаний — производителей 
оборудования и компонентов. 
Они смогли продемонстриро-
вать свою продукцию в дей-
ствии в аквасистеме с живой 
рыбой. Всего в работе объ-
единенного стенда приняли 

участие 11 компаний», — от-
метили в ESG.

Помимо возможности по-
общаться напрямую с произво-
дителями, у профессионалов 
отрасли была возможность 
послушать доклады по кор-
мам, гидрохимии, рыбовод-
ству и ихтиопатологии.

Организаторы решили 
сделать УЗВ визитной кар-
точкой сектора. В этом году 
на выставке будут установле-
ны аквасистема на базе бас-
сейна объемом 17 кв. м для 
пресноводной рыбы, неболь-
шая промышленная пере-
держка для 500-700 кг море-
продуктов, а также витрины 
для розничной торговли мо-
репродуктами. Дополнить 

экспозицию может и аквари-
ум с живыми раками. Помимо 
производителей оборудова-
ния и кормов для аквакуль-
туры, проект также будет ин-
тересен поставщикам живой 
рыбы и морепродуктов. Все 
технические работы примет 
на себя оператор объединен-
ного стенда.

Особое внимание в этом 
году организаторы обещают 
уделить производству кормов.

VI Международный ры-
бопромышленный форум и 
Выставки рыбной индустрии, 
морепродуктов и техноло-
гий (Global Fishery Forum & 
Seafood Expo Russia 2023) со-
стоится 18-20 октября на пло-
щадке КВЦ «Экспофорум». 

АКВАКУЛЬТУРА ВНОВЬ ЗАЙМЕТ 
КЛЮЧЕВОЕ МЕСТО НА ВЫСТАВКЕ 
В ПИТЕРЕ
Раздел, посвященный аквакультуре, остается одним  
из самых быстрорастущих и популярных на международной 
Выставке рыбной индустрии, морепродуктов и технологий  
в Санкт-Петербурге, отмечают организаторы.



Система налогообложения

14    2 (152) февраль 2023

Тему вычетов по уплате 
сборов за пользование во-
дными биоресурсами руко-
водители рыбохозяйствен-
ных ассоциаций обсудили 
на конференции Fishnews 
Online.

Минсельхоз ранее пред-
ставил проект распоряже-
ния для применения вычета, 
который, как отмечали вла-
сти, должен стать стимулом 
для развития переработки. 
В предложенном перечне 
ведомство ограничилось 
продукцией из минтая, сель-
ди и трески для Дальнего 
Востока и трески и пикши в 
Северном бассейне.

Столь важные для от-
расли документы нужно об-
суждать в широком соста-
ве — это помогло бы лучше 
учесть нюансы работы про-
мышленности, считает пре-

зидент Ассоциации пред-
приятий рыбной отрасли 
Хабаровского края Сергей 
РЯБЧЕНКО. Принимать сей-
час узкий перечень, а потом 
думать над изменениями — 
не лучшая идея, уверен он.

В список, предложенный 
Минсельхозом для примене-
ния вычета, не попала, на-
пример, продукция из тихо-
океанских лососей. Между 
тем по этим объектам став-
ки сбора также значитель-
но увеличились — это до-
полнительная нагрузка на 
рыбопромышленные компа-
нии, отметил председатель 
Ассоциации добытчиков ло-
сосей Камчатки Владимир 
ГАЛИЦЫН. Особенно силь-
но выросла ставка для реч-
ных уловов горбуши, обра-
тил внимание руководитель 
АДЛК (теперь этот объект 

идет отдельной строкой — по 7 
900 рублей за тонну). Он отме-
тил, что на выпуск продукции 
из лососей ориентированы в 
том числе заводы, которые 
строились в регионе под ин-
вестиционные квоты, а также 
модернизированные произ-
водства, и они также могли бы 
пользоваться вычетом.

Некоторые промыслы 
повышение налоговой на-
грузки может свести на нет 
— об этом заявили и пре-
зидент Ассоциации рыбо-
хозяйственных предпри-
ятий Приморья Георгий 
МАРТЫНОВ, и руководи-
тель Ассоциации рыбо-
промышленных предпри-
ятий Сахалинской области 
Максим КОЗЛОВ.

Невероятный рост про-
демонстрировали ставки по 
моллюскам: на спизулу нор-

матив для расчетов вырос в 
1620 раз (до 32 400 рублей 
за тонну), на корбикулу — в 
990 раз (до 19 800 рублей). 
Объемы добычи этих объ-
ектов небольшие, но за счет 
их промысла предприятия 
поддерживают работу на 
других, социально важных 
видах водных биоресурсов, 
содержат береговую пере-
работку, заявил Георгий 
Мартынов. Изменения могут 
негативно сказаться на воз-
можных проектах по раз-
витию выпуска продукции, 
рассчитанной на конечного 
потребителя, в том числе на 
внутреннем рынке.

Промысел той же спизулы 
в Сахалинской области может 
уйти из сферы деятельности 
легальных рыбаков (которые не 
увидят в нем экономического 
смысла) в браконьерскую добы-
чу, отметил Максим Козлов.

Президент АРСО также об-
ратил внимание, что список 
для применения вычета не учел 
развития производства рыбной 
муки и жира. Необходимо пред-
усмотреть распространение 
стимула на выпуск этой про-
дукции не только из минтая, но 
и из других видов рыб. Мука и 
жир необходимы для развития 
производства кормов, на-
помнил он. 

АССОЦИАЦИИ ВЫСКАЗАЛИСЬ  
ПО ТЕМЕ ВЫЧЕТОВ ДЛЯ РЫБАКОВ
Список продукции для вычета по уплате сбора за пользование 
водными биоресурсами нуждается в доработке, считают  
в ассоциациях. Рост нагрузки на предприятия может негативно 
отразиться на их деятельности и на обеспечении рынка, отметили 
члены Координационного совета рыбохозяйственных  
ассоциаций Дальнего Востока.

С помощью механизма 
вычета при уплате сбора за 
пользование водными био-
ресурсами нужно поддержать 
береговые предприятия и вы-
пуск продукции, важной для 
российского потребителя, 
считают в Союзе рыболовец-
ких кооперативов-колхозов 
Хабаровского края.

Отраслевые объединения 
продолжают высказывать-
ся по проекту распоряжения 
для применения вычета по 
сбору за пользование водны-
ми биоресурсами в связи с 
переработкой. Как сообща-
ет корреспондент Fishnews, в 
предложенный Минсельхозом 
список для Дальнего Востока 
вошла только продукция из 
минтая, сельди и трески.

Такое регулирование не 
учитывает специфику ра-
боту береговых предпри-

ятий, основным сырьем для 
которых служат тихоокеан-
ские лососи и гольцы, что 
важно для Хабаровского 
края, обратили внимание в 
Крайрыбакколхозсоюзе.

Всего в законе, принятом 
в ноябре, предусмотрено три 
основания для вычета по сбо-
ру за пользование водными 
биоресурсами — с связи про-
изводством продукции по ут-
верждаемому правительством 
перечню; рыболовством с ис-
пользованием новых судов и 
прибрежным рыболовством. 
Лососи юридически не отно-
сятся к объектам прибрежно-
го рыболовства, не подпадает 
такой промысел и под воз-
можности вычета в связи с 
использованием нового фло-
та, отметили в отраслевом 
объединении. Получается, что 
предприятия, работающие на 

красной рыбе, могут прибег-
нуть только к вычету в связи 
с переработкой, но для этого 
продукция из них должна по-
пасть в список.

Между тем именно по тихо-
океанским лососям и гольцам 
ставки выросли очень серьез-
но: например, по горбуше, до-
бываемой в морских водах, с 3 
500 рублей за тонну до 7 900 
тонн, по кете — с 4 000 рублей 
до 12 600 рублей.

Рост себестоимости отраз-
ится и на цене для конечного 
потребителя, в том числе и на 
цене таких востребованных то-
варов, как горбуша и кета. В 
объединении отметили и важ-
ность сдерживания нагрузки 
на береговые предприятия, ко-
торые работают в удаленных 
прибрежных районах и позво-
ляют сохранить населенные 
пункты.

Для применения вычета 
можно использовать пере-
чень продукции, который 
уже был предусмотрен для 
учета развития перера-
ботки при проведении кон-
курсов для распределе-
ния промысловых участков 
(приказ Минсельхоза от 
21 декабря 2015 г. № 651), 
полагают в Хабаровском 
Крайрыбакколхозсоюзе. В 
этом перечне — филе, моло-
ки, рыба копченая, соленая, 
икра и другие позиции.

«Мы считаем, что пере-
чень нужно распространить 
на лососей — это стало бы 
поддержкой для береговых 
предприятий», — подчеркну-
ла руководитель союза, пред-
седатель Общественного со-
вета при комитете рыбного 
хозяйства правительства 
Хабаровского края Ольга 
Булкова.

В объединении сообщили, 
что довели свою позицию до 
краевого комитета рыбного 
хозяйства. 

ПРОИЗВОДИТЕЛИ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ ПРЕДЛОЖИЛИ 
РАСПРОСТРАНИТЬ ВЫЧЕТ НА ЛОСОСЕЙ

Хабаровский Крайрыбакколхозсоюз предлагает расширить 
перечень объектов промысла и видов продукции, на которые будет 
распространяться вычет при уплате сборов за пользование водными 
биоресурсами в связи с переработкой.
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Напомним, что изменения 
в Налоговый кодекс по сбору 
за пользование водными био-
ресурсами вступили в силу 
с 21 декабря. Ставки сбора 
пересмотрены. При этом пла-
тельщики смогут воспользо-
ваться вычетом по одному из 
трех оснований. Это производ-
ство продукции из определен-
ного правительством перечня 
(на судне или на береговом 
заводе); рыболовство на но-
вых судах (они должны быть 
построены после 1 января 
2020 г. в России); прибрежное 
рыболовство.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, Минсельхоз 
приказом от 13 января 2023 
г. № 17 утвердил форму за-
явления о подтверждении 
обоснованности применения 
вычета. Речь идет о заявке, с 
которой должен обращаться 
плательщик.

Также утвержден перечень 
документов, подтверждающих 
обоснованность применения 
вычета, — такие документы 
прилагаются к заявлению.

Приказом от 17 января 
2023 г. № 23 Минсельхоз ут-
вердил формы, по которым 
Росрыболовство должно уве-
домлять плательщиков сбора 
о подтверждении обоснован-
ности применения вычета или 
об отказе в подтверждении. В 
уведомлении об отказе долж-
на указываться причина при-
нятия такого решения.

Уведомление будет на-
правляться на электронный и 
почтовый адрес плательщика.

Коэффициенты для ис-
пользования новой системы 
вычетов по сбору за поль-

зование водными биоресур-
сами утверждены приказом 
Минсельхоза от 17 января 
2023 г. № 22. Такие показате-
ли предусмотрены для минтая 
и сельди на Дальнем Востоке 
и трески и пикши в Северном 
бассейне.

Также правительство ут-
вердило правила межведом-
ственного взаимодействия 
для подтверждения обосно-
ванности применения выче-
та в связи с переработкой. 
Порядок определен постанов-
лением от 16 февраля 2023 г. 
№ 246.

В систему будут вклю-
чены Росрыболовство и 
Россельхознадзор. Рыбное 
ведомство будет обращаться 
в ветеринарную службу, а та, в 
свою очередь, должна в ответ 
предоставить информацию об 
объемах и виде переработан-
ной рыбной продукции.

В свою очередь, отрасле-
вые объединения готовы об-
ращаться за разъяснениями. 
Обмениваться информацией 
также можно на площадках, 
которые специально созданы 
налоговой службой для по-
лучения обратной связи, от-
метил президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
Мартынов, входящий в состав 
Общественного совета при 
управлении ФНС России по 
Приморскому краю.

Координационный совет 
рыбохозяйственных ассоци-
аций Дальнего Востока опре-
делил работу по изменениям, 
внесенным в Налоговый ко-
декс, в качестве одной из клю-
чевых задач на 2023 г. 

ОТРАСЛЕВЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ПОМОГУТ СОРИЕНТИРОВАТЬСЯ  
В НАЛОГОВЫХ ИЗМЕНЕНИЯХ

С начала февраля вышли три приказа 
Минсельхоза и постановление правительства 
РФ для организации работы по новым 
правилам. Подзаконная база пока только 
формируется. При этом на практике как 
предприятия, так и органы, которым 
предстоит заниматься администрированием, 
могут столкнуться с вопросами.

На заседании 22 февра-
ля депутаты рассмотрели в 
первом чтении поправки в 
Налоговый кодекс, подго-
товленные правительством. 
Законопроект устанавлива-
ет нулевую ставку налога 
на добавленную стоимость 
для работ по ремонту судов, 
включая суда рыбопромыс-
лового флота, на российских 
судоремонтных предприяти-
ях. Сейчас услуги по ремон-
ту судов в доках и на судо-
верфях облагаются НДС по  
ставке 20%.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, главным усло-
вием для применения нуле-
вого НДС будет заключение 
предприятиями инвестици-
онных соглашений сроком на 
семь лет с профильными ве-
домствами. «Компании возь-

мут на себя обязательства 
направлять ежегодно не ме-
нее 20% выручки от работ по 
судоремонту на обновление 
и модернизацию основных 
средств — в размере тех де-
нег, которые они сэкономят 
на нулевой ставке НДС», — 
рассказал депутатам зам-
министра финансов Алексей 
САЗАНОВ.

По его словам, после за-
ключения инвестсоглашения 
судоремонтные предприятия 
также смогут применять на-
логовый вычет по НДС на 
момент принятия к учету то-
варов и услуг, а не после при-
нятия заказчиком выполнен-
ных работ.

Первый зампредседателя 
комитета ГД по бюджету и 
налогам Ольга АНУФРИЕВА 
указала, что сейчас нало-

говая ставка 0% действует 
только для незначительных 
технических работ в портах. 
Таким образом новая льгота 
станет серьезной поддерж-
кой со стороны государства 
для судоремонтных заводов.

Депутат предложила кол-
легам поддержать инициати-
ву, отметив, что у профильного 
комитета есть ряд замечаний, 
которые планируется учесть 
при доработке законопроекта 
ко второму чтению. К этому 
сроку парламентарии хотели 
бы увидеть и проекты четырех 
нормативно-правовых актов, 
которые должен разработать 
Минпромторг для реализации 
законодательных изменений.

По итогам обсуждения за 
принятие законопроекта в 
первом чтении проголосова-
ли 379 депутатов. 

НУЛЕВОЙ НДС ДЛЯ СУДОРЕМОНТА 
ПРОШЕЛ ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ
Госдума приняла в первом чтении законопроект о нулевой 
ставке НДС на услуги судоремонта. Налоговая льгота будет 
предоставляться предприятиям при условии регулярных инвестиций 
в развитие собственных производственных мощностей.

Японию обвиняют в по-
лучении выгоды от приоб-
ретения дешевого краба в 
РФ — в то время как мно-
гие страны вводят санкции 
против России из-за бое-
вых действий на Украине, 
передает Канадская теле-
радиовещательная корпора-
ция (Canadian Broadcasting 
Corporation, CBC).

По словам члена парла-
мента Клиффорда СМОЛЛА, 
представляющего интере-
сы одного из федераль-
ных избирательных окру-
гов Ньюфаундленда и 
Лабрадора, Япония стала 
предпочитать российско-
го краба канадскому, хотя 
ранее закупки в провинции 
достигали до 50% от всего 
краба-стригуна опилио, вво-
зимого в Страну восходяще-
го солнца.

Клиффорд Смолл отме-
чает, что не ожидал подоб-
ного поведения от одного 
из главных торговых пар-
тнеров и союзников своего 
государства. По его мнению, 
в текущих условиях японцы 

должны пересмотреть свою 
позицию и начать вновь по-
купать канадского краба.

Депутат подчеркивает, 
что на складах остается 
около 30% краба, добытого 
в прошлом году. Поэтому 
активность японских поку-
пателей очень важна имен-
но сейчас — перед началом 
нового сезона.

По словам председателя 
канадской Ассоциации про-
изводителей морепродук-
тов (Association of Seafood 
Producers) Пола ГРАНТА, 
российский краб действи-
тельно вытесняет с японско-
го рынка канадский продукт. 
У российских рыбаков не 
так много возможностей для 
продажи своей продукции 
из-за санкций, и ее предла-
гают японским импортерам 
по сниженным ценам.

Глава отраслевого объе-
динения привел цифры: в по-
следнее десятилетие Канада 
поставляла в Японию около 
9 тыс. тонн краба ежегодно, 
однако в 2022 г. объемы со-
кратились до 3 тыс. тонн. Это 

заставило канадских экс-
портеров сосредоточиться 
на альтернативных рынках, 
таких как США.

Из-за сокращения про-
даж и наличия нераспродан-
ных запасов прошлого года 
канадских производителей 
морепродуктов может ожи-
дать совокупный убыток в 
размере более 100 млн дол-
ларов, отмечает Пол Грант. 
Все это негативно повлия-
ет на возможность ведения 
промысла в 2023 г., предо-
стерегает председатель ас-
социации.

По его мнению, вопрос 
нужно поднять на государ-
ственном уровне, так как 
нынешнее развитие собы-
тий является результатам 
санкций, наложенных на РФ.

Клиффорд Смолл так-
же считает, что ситуация 
требует реакции на самом 
высоком уровне и должна 
стать темой для обсуждения 
между премьер-министром 
Канады Джастином Трюдо 
и его японским коллегой 
Фумио КИСИДОЙ. 

СМИ: РОССИЙСКИЙ КРАБ ТЕСНИТ 
КАНАДСКОГО НА РЫНКЕ ЯПОНИИ

Рыбопромышленники канадской провинции Ньюфаундленд  
и Лабрадор озабочены активными закупками российского  
краба-стригуна опилио японскими импортерами и снижением  
их интереса к этому морепродукту из Канады.



В соответствии с техни-
ческим регламентом № 40  
«О безопасности рыбы и рыб-
ной продукции» (пункт 73), 
производитель обязан ука-
зать на упаковке массу нетто 
продукции и информацию о 
количестве нанесенной гла-
зури или о чистой массе про-
дукции без глазури. Причем 
количество глазури — это по-
казатель, также установлен-
ный в техрегламенте. Пункт 33 
гласит, что масса наносимой 
глазури для рыбы не должна 
превышать 5% от массы гла-
зированной продукции, для 
пищевой рыбной продукции 
из разделанных или очищен-
ных ракообразных — 7%, из 
неразделанных ракообразных 
— 14%, а при производстве 
пищевой рыбной продукции — 
8%. Это с учетом погрешности 
методики определения массо-
вой доли глазури.

Однако методика, утверж-
денная ГОСТом 31339 — 2006 
«Рыба, нерыбные объекты 
и продукция из них. Прави-
ла приемки и методы отбора 
проб», далека от совершен-
ства. Она допускает приме-
нение нескольких способов 
удаления глазури с поверх-
ности мороженой пищевой 
рыбной продукции и не учи-
тывает ряд важных факторов. 
Например, не учитывается 
выделившийся межклеточ-
ный сок. Не учитываются осо-
бенности структуры мышеч-
ной ткани отдельных видов 
рыб после снятия глазури. Не 
учитывается масса экземпля-
ров рыб при экспозиции для 
размораживания и так далее. 
Поскольку методика не ав-
томатизирована, в процессе 
тестов не исключена возмож-
ность влияния человеческого 
фактора.

И еще один важный мо-
мент. При определении массо-
вой доли глазури допускается 

погрешность: для заморожен-
ной рыбы — до 0,7% и для 
ракообразных — до 1,2%. 
Сразу возникает вопрос: а 
какая же тогда погрешность 
возможна для моллюсков и 
других видов морепродуктов? 

У многих гидробионтов слож-
ное строение, например, это 
все ракообразные, у которых 
тело спрятано за сегмента-
ми хитинового покрова. На-
нести на такую поверхность 
ровный слой глазури в строго 
отмеренном количестве не-
возможно: вода проникает 
под каждую пластинку или 
чешуйку и там остается. Да и 
обычная тушка рыбы, как пра-
вило, не может похвастаться 
ровной поверхностью.

Кроме того, оборудова-
ние, которое используется 
на рыбоперерабатывающих 
предприятиях, также настра-
ивается только до опреде-
ленного предела: допустимое 
отклонение по массе глазури 
может составлять от 2 до 4%. 
Это, во-первых, целые чис-
ла, а во-вторых, они в любом 
случае больше погрешности, 
установленной в методике. 
Но от производителя требуют 
обеспечить точные значения 
по глазури!

Сейчас контроль за соот-
ветствием импортной рыбы и 
морепродуктов требованиям 
техрегламента, включая нор-
матив по глазури, происходит 
на границе. Даже несмотря 
на то, что большая часть объ-
емов продукции поступает 
в транспортной упаковке и 
подлежит дальнейшей пере-

работке, то есть не предна-
значена для реализации по-
требителю. По сути никаких 
рисков с точки зрения без-
опасности продукции здесь 
не возникает, ведь глазурь 
— это просто чистая вода. Но 
если по результатам лабора-
торных исследований содер-
жание глазури оказывается 
выше нормы, в отношении 
импортеров возбуждаются 
дела об административном 
правонарушении.

Штраф по статье 14.43 
КоАП «Нарушение изгото-
вителем, исполнителем (ли-
цом, выполняющим функции 
иностранного изготовителя), 
продавцом требований тех-
нических регламентов» со-
ставляет от 300 тыс. до 500 
тыс. рублей — весьма чув-
ствительно. Кроме того, при 
досмотре на границе груз за-
держивается до получения 
результатов лабораторных 
испытаний, а поскольку за-
мороженная продукция требу-
ет особых условия хранения, 
производитель во время про-
стоя несет дополнительные 
издержки.

Контрольно-надзорные ор-
ганы также осуществляют вы-
борочный контроль рыбной 
продукции непосредственно в 
розничных торговых точках. В 
ходе планового мониторинга 
проводятся отборы продук-
ции, из которой формируются 

пробы и затем направляются 
для лабораторного тестиро-
вания по той же самой мето-
дике. И если обнаруживается 
превышение массовой доли 
глазури, производителю про-
дукции опять-таки грозят ад-
министративные санкции.

Рыбный союз на протя-
жении нескольких лет — с 
момента вступления в силу 
техрегламента в 2019 году 
— настаивает на пересмо-
тре норм глазирования. По-

скольку глазурь выполняет 
защитную функцию, мы не 
возражаем против контроля 
ее массовой доли в пище-
вой глазированной рыбной 
продукции.

Рыбный союз считает, что 
методика измерений глазу-
ри в замороженной рыбной 
продукции должна учитывать 
реальную производственную 
погрешность оборудования, а 
норматив содержания глазу-
ри для рыбы и рыбной продук-
ции нужно увеличить до 10%, 
для морепродуктов — до 20%. 
Глазурь необходима, чтобы 
защищать продукт от потери 
влаги и окисления в течение 
всего срока годности. Именно 
этим обусловлено требова-
ние к минимальной массовой 
доли глазури на мороженой 
рыбной продукции — в ГОСТе 
установлено, что ее должно 
быть не менее 4% от массы 
продукта. Если глазури мень-
ше, то безопасность продук-
ции гарантировать нельзя.

Стандартный срок годно-
сти мороженой рыбной про-
дукции — 12 месяцев. За этот 
период испаряется примерно 
1% глазури. Получается, что-
бы продукт соответствовал 
требованиям, нанести необ-
ходимо минимум 5% массо-
вой доли глазури. При этом 
нужно учитывать погреш-
ность оборудования, которая 
составляет примерно 2–3%. 
Значит, чтобы обеспечить 
защитный слой глазури не 
менее 5%, производственная 
линия должна быть настроена 
на среднее значение не менее 
7% и с учетом производствен-
ной погрешности верхний 
предел содержания глазури 
должен быть установлен на 
уровне не менее 10%.

Промысел рыбы и море-
продуктов носит сезонный 
характер, а доставка уловов 
с Дальнего Востока или дру-
гих приморских территорий в 
центр страны может занимать 
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МЕРИТЬ НАДО НЕ ГЛАЗУРЬ,  
А ЧИСТУЮ МАССУ ПРОДУКТА
Ирина ПУЛЬЧЕВА,  
специалист по качеству и безопасности  
продукции Рыбного союза

Споры вокруг нормирования глазури в рыбной продукции ведутся 
далеко не первый год. Хотя, казалось бы, в чем проблема? 
Глазурь, которую почему-то принято демонизировать, — это 
всего лишь один из способов сохранить свойства продукции.
Тонкий слой льда на рыбе или морепродуктах, по сути, играет 
роль дополнительной упаковки. Существуют альтернативные 
методы, когда глазирование не требуется, например, если 
замороженная продукция упаковывается под вакуумом.  
Однако такой вариант применим не всегда, например, в случае  
с ракообразными — креветками, лангустинами —  
использовать его невозможно.

Ирина ПУЛЬЧЕВА,  
Рыбный союз

Стандартный срок годности мороженой рыбной продукции — 12 месяцев. 
За этот период испаряется примерно 1% глазури. Получается, чтобы 

продукт соответствовал требованиям, нанести необходимо минимум 5% 
массовой доли глазури. Погрешность оборудования составляет примерно 

2–3%. Значит, чтобы обеспечить защитный слой глазури не менее 5%, 
производственная линия должна быть настроена на среднее значение 

не менее 7% и с учетом производственной погрешности верхний предел 
содержания глазури должен быть установлен на уровне не менее 10%.
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месяцы. То же касается и по-
ставок из-за рубежа. Члены 
Рыбного союза, в состав кото-
рого входят ключевые импор-
теры и трейдеры, заинтересо-
ваны в том, чтобы в процессе 
хранения и транспортировки 
рыбная продукция была мак-
симально защищена от внеш-
него воздействия. О введении 
в заблуждение потребителя 
речь не идет — как уже было 
сказано, производитель в лю-
бом случае указывает на упа-
ковке информацию о чистой 
массе продукта, и контроли-
ровать следует соблюдение 
именно этого требования. Но 
для этого, разумеется, необ-
ходимо усовершенствовать 
методику определения коли-
чества глазури.

В прошлом году Рыбный 
союз обратился в Росрыбо-
ловство с просьбой иници-
ировать внесение таких из-
менений. Соответствующее 
поручение было дано, и в ян-
варе ВНИРО сообщил о нача-
ле экспериментальных работ, 
чтобы установить погрешно-
сти при измерении массовой 
доли глазури на мороженой 
рыбе и морепродуктах. Наши 
предприятия предоставляют 
специалистам института об-
разцы глазированной замо-
роженной рыбной продукции 
для исследований. Мы на-
деемся, что методика будет 
пересмотрена, ее сделают ав-
томатизированной, она будет 
учитывать все нюансы, о кото-
рых я сказала, и в результате 
отрасль получит новый ГОСТ 
для определения массовой 
доли глазури.

Параллельно Рыбный 
союз как участник рабочей 
группы, сформированной 
при Минсельхозе, продолжа-
ет добиваться пересмотра 
пункта 33 техрегламента. На 
совещаниях с представите-
лями госорганов мы разъяс-
няем, убеждаем, приводим 
аргументы бизнеса, чтобы 
сблизить позиции по вопро-
су нормирования глазури. Мы 
настаиваем, что необходимо 
измерять и контролировать 
именно массу нетто продукта, 
чтобы в полной мере защи-
тить интересы потребителя.

Да, любые изменения в 
надгосударственный доку-
мент, каким является техре-
гламент, — это крайне мед-
ленный процесс, который 
наверняка займет не один 
год. Но этим надо заниматься, 
поскольку в нынешнем виде 
нормы по глазури по сути яв-
ляются административным 
барьером, который препят-
ствует насыщению внутренне-
го рынка качественной рыбой 
и морепродуктами и приводит 
к росту затрат производителя, 
а значит, в итоге и к повыше-
нию розничных цен. 

Предварительные итоги ра-
боты предприятий, входящих 
в Росрыбхоз, в 2022 г. обсуж-
дались 9 февраля на заседа-
нии правления ассоциации. 
По сравнению с предыдущим 
годом объемы реализации 
продукции товарной аквакуль-
туры снизились на 4,2%. Рост 
по этому показателю отмечен 
в Центральном, Приволжском, 
Уральском, Сибирском и 
Дальневосточном федераль-
ных округах, указал первый 
зампредседателя правления 
Виктор ЗАРАЙСКИЙ.

Но регионы, которые по-
следние годы стабильно дер-
жались в числе лидеров по 
темпам развития аквакуль-
туры, по разным причинам 
выглядели заметно слабее 
прогнозов. Как сообщает кор-
респондент Fishnews, стрем-
ление покупателей к экономии 
отразилось на спросе на ло-
сосевых — у Ассоциации фо-
релеводов Карелии сбыт упал 
почти на 14%, у мурманского 
гиганта «Инарктика» (бывшая 
«Русская аквакультура») — на 
8%. Астраханские рыбоводы 
досрочно завершили сезон 
из-за ранних морозов, а их ли-
пецкие коллеги отсадили зна-
чительную часть выращенной 
рыбы для реализации в 2023 г.

Сектор лососеводства, ко-
торый после введения санкций 
столкнулся с прекращением по-

ставок высокоэнергетических 
кормов из Дании и Финляндии, 
активно искал альтернативные 
источники, чему способство-
вало снижение ввозной тамо-
женной пошлины. В итоге, по 
данным Россельхознадзора, 
завоз импортных рыбных кор-
мов в 2022 г. вырос на 30% и 
составил почти 126 тыс. тонн. 
Основными поставщиками 
стали Норвегия (45,5%), Бела-
русь (16,2%), Франция (9,1%), 
Турция (7,7%), Германия (6,9%) 
и Армения (6,1%). Российские 
комбикормовые заводы тоже 
стремились занять освободив-
шуюся нишу, но не успели в 
достаточной мере нарастить 
объемы производства.

Изменились и маршруты 
ввоза рыбоводной икры и ры-
бопосадочного материала. Ме-
сто США и Франции заняли Ис-
пания (27,2%), Дания (26,3%), 
ЮАР (14%) и Норвегия (11,3%). 
Отечественные производители 
тоже внесли свою лепту. На-
пример, сочинский племзавод 
«Адлер» увеличил реализацию 
икры и молоди форели — на 
7,5% и 38,4% соответственно. 
Однако мальков атлантическо-
го лосося по-прежнему прихо-
дится завозить из-за рубежа.

Самой популярной мерой 
господдержки в 2022 г. у ры-
боводных хозяйств оставалось 
льготное кредитование по 
ставке до 5% на срок до года. 

Общая сумма таких кредитов, 
которые предприятия берут 
для приобретения кормов, 
ветеринарных препаратов и 
рыбопосадочного материала, 
по сравнению с 2021 г. вырос-
ла почти в пять раз, превысив  
2,1 млрд рублей.

Локальные программы под-
держки аквакультуры действу-
ют и в некоторых регионах. Как 
указал директор департамента 
регулирования в сфере рыбно-
го хозяйства и аквакультуры 
Минсельхоза Евгений КАЦ, по-
сле повышения ставок сбора 
за пользование водными био-
ресурсами доходы региональ-
ных бюджетов увеличатся, что 
может стать источником допол-
нительных субсидий, хотя и не 
повсеместно.

Члены правления обратили 
внимание на ряд администра-
тивных барьеров, с которыми 
сталкиваются предприятия на 
местах. В их числе споры о ка-
дастровой оценке стоимости 
земельных участков, занятых 
прудами, требования по пере-
регистрации маломерных су-
дов, необходимость наличия 
декларации безопасности ги-
дротехнических сооружений. 
Есть жалобы на усложненную 
процедуру получения субсидий 
на проведение мелиоративных 
работ.

Участники заседания отме-
тили своевременную подготов-

ку регулятором нормативных 
правовых документов, необ-
ходимых для организации для 
промысла во внутренних во-
доемах в 2023 г. Евгений Кац 
также напомнил, что с 1 мар-
та вступают в силу новый по-
рядок выдачи разрешений на 
добычу и новая форма рыбо-
ловного журнала, и рекомен-
довал рыбакам учитывать эти 
изменения.

Проекты плановых за-
даний на 2023 г., предло-
женных членам ассоциации, 
предусматривают рост про-
изводственных показателей 
в пределах 2–4%. «С учетом 
нынешней ситуации любое 
увеличение производства — 
это тоже нормальный смелый 
шаг», — прокомментировал 
председатель правления ассо-
циации Василий ГЛУЩЕНКО.

Он подчеркнул, что глав-
ной задачей в текущем году 
является сохранение рабо-
чих мест, особенно с учетом 
того, что Росрыбхоз является 
общероссийским отраслевым 
объединением работодателей 
в сфере аквакультуры (рыбо-
водства).

На заседании также об-
суждалось проведение отчет-
но-перевыборного общего со-
брания членов Росрыбхоза и 
заседания совета ассоциации. 
Эти мероприятия планируется 
провести в начале апреля. 

ЛОСОСЕВОДОВ ПРИТОРМОЗИЛИ 
РЫНОК И САНКЦИИ
По итогам 2022 г. российские аквафермеры снизили объемы реализации 
атлантического лосося и форели, отметили в Ассоциации «Росрыбхоз». 
Помимо падения спроса рыбоводы столкнулись с необходимостью поиска 
альтернативных источников рыбных кормов и смолта.

Заинтересовать подраста-
ющее поколение рыбоводным 
делом, а также воспитывать 
молодежь в духе бережного 
отношения к природе в Севе-
ро-Восточном филиале Глав-
рыбвода рассчитывают через 
систему экологических клас-
сов и наставничества. Дети и 
взрослые уже посещают ло-
сосевые заводы Камчатки с 
экскурсиями.

Кадровая проблема, хо-
рошая знакомая многим от-
раслям экономики, грозит и 
рыбоводству на Камчатке. И 
заниматься ее решением не-
обходимо не дожидаясь, ког-
да сложности достигнут пика, 
считают в Северо-Восточном 
филиале Главрыбвода.

Заинтересовать молодежь 
рыбоводным делом призваны 
экскурсии на лососевые заво-
ды: чтобы ребята могли пооб-
щаться с профессионалами и 
увидеть, как организован про-
цесс пополнения природных 
ресурсов Камчатского края. 
Такие выезды организуются 
на Паратунский, Кеткинский и 
Малкинский заводы, рассказал 
Fishnews начальник филиала 
Сергей ТКАЧУК.

Есть идея развивать и си-
стему наставничества: чтобы 
молодые люди получали не-
обходимую профессию и по-
том приходили работать на 
ЛРЗ. Коллективы на заводах 
слаженные, неравнодушные 
и готовы включиться в такую 

работу, отметил собеседник  
медиахолдинга.

«У нас есть люди, которые 
очень давно трудятся на пред-
приятиях. Через систему настав-
ничества ребята смогут получить 
те знания, которые способен дать 
только человек, знающий произ-
водственные тонкости», — рас-
сказали в филиале Главрыбвода.
Прорабатывается вопрос и о том, 
чтобы организовать в одной из 
школ Елизовского района эколо-
гический класс. «Мы приглашаем 
систему образования к сотруд-
ничеству», — добавил Сергей 
Ткачук. Лосось — настоящее 
богатство Камчатки и Дальнего 
Востока, и важно воспитывать 
подрастающее поколение в духе 
бережного отношения к природе.

Однако выезды на пред-
приятие организуются не толь-
ко для молодежи. В прошлом 
году в преддверии Дня Побе-
ды в выпуске молоди чавычи 
на Малкинском заводе вме-
сте с детьми поучаствовали  
ветераны.

Воспроизводство рыбы — 
это разные этапы: закладка 
икры на инкубацию, выклев 
личинок, подъем на плав и т.д. 
«Это процессы, которые можно 
наблюдать, и они интересны», 
— подчеркнул Сергей Ткачук.

Напомним, что в системе 
Северо-Восточного филиала 
Главрыбвода пять рыбоводных 
заводов на Камчатке. Ежегод-
но они выпускают около 50 млн 
мальков лосося. 

НА КАМЧАТКЕ ИЩУТ НОВЫЕ СПОСОБЫ 
ПРИВЛЕЧЬ МОЛОДЕЖЬ В РЫБОВОДЫ



Сейчас на промысле вновь 
наблюдают прибавку тихоо-
кеанской сардины. Согласно 
предварительным данным 
отраслевой системы монито-
ринга, предоставленным Рос-
рыболовством, к 31 декабря 
2022  г. общий объем добычи 
иваси достиг 270,8 тыс. тонн. 
Это на 36,2 тыс. тонн больше 
показателя за 2021 г.

Также отмечено, что в 
2020 г. вылов сардины соста-
вил 313 тыс. тонн. В 2019 г. — 
220 тыс. тонн (на 36% больше 
результата 2018 г.).

Всего в прошлом году 
на промысле иваси находи-
лось 41 российское судно, 
сообщили в пресс-службе  
ведомства.

Исследования этой не-
обычной рыбы начались еще 
в СССР в 1930-х и далее в 
1970-1980-х годах, когда спе-
циалисты отметили рост за-
пасов и объемов ее добычи. 
Следующий приход иваси 
рассчитали заранее — воз-
вращения ждали в 2015-2017 
годах. Вместе с очередным 
увеличением запасов вновь 
усилился и интерес промыш-
ленности и потребителей к 
дальневосточной сардине. 
Как сегодня едят иваси и где 
еще можно использовать ее 
ценные свойства, Fishnews 
рассказал начальник отде-
ла безопасности и техно-
логии переработки сырья 
и разработок ТИНРО Юрий  
КУЗНЕЦОВ.

ЗАМОРОЗКА  
ПО ОСОБЫМ ПРАВИЛАМ

В 1980-х годах прошлого 
столетия иваси перераба-
тывали преимущественно 
на рыбоконсервных плав-
заводах. Консервы и пре-
сервы выпускались прямо 
в море, так как сардина — 
очень нежная рыба, она лег-
ко травмируется при пере-
возке и не может храниться 
долго.

Но теперь ситуация из-
менилась: в структуре флота 
преобладают морозильные и 
наливные траулеры. Их зада-
ча — выловить рыбу и доста-
вить ее на перерабатываю-
щие береговые предприятия 
в кондиционном состоянии. 
При этом прежние способы 
хранения уловов устарели 
и не подходили под новые 
условия промысла. Для ре-
шения этой задачи ученые 
ТИНРО доработали техноло-
гию заморозки иваси, уве-
личив срок ее годности, а 
также актуализировали до-
кументацию по современным 
требованиям к пищевой про-
дукции.

Результаты исследований 
легли в основу технических 
условий ТУ 10.20.13-368-
00472012-2018 «Сардина-
иваси мороженая». Эта раз-
работка позволила увели-
чить срок годности рыбы до 
12 месяцев в качестве сырья. 
Сейчас более 20 рыбодобы-
вающих и перерабатываю-
щих предприятий Дальнево-
сточного бассейна произво-
дят сардину-иваси по новым 
техническим условиям.

«По результатам исследо-
ваний ТИНРО в перспективе 
при пересмотре межгосудар-
ственного стандарта будут 
внесены соответствующие 
изменения по срокам год-
ности сардины», — отметил 
Юрий Кузнецов.

ПИТАТЕЛЬНАЯ  
И ПОЛЕЗНАЯ

Клинические исследова-
ния, начало которых было 
положено еще в 1990-е годы, 
доказали ценность иваси как 
источника полиненасыщен-
ных омега-3 жирных кислот. 
Они жизненно необходимы 
нашим клеткам, однако сам 
организм не может выраба-
тывать эти кислоты в нужном 
объеме. Чтобы восполнить 
их норму, человек должен 

включить в свой рацион про-
дукты, содержащие такие 
вещества. Так, одна стан-
дартная консервная банка 
сардины позволяет покрыть 
двух-трехсуточную потреб-
ность человека в полинена-
сыщенных омега-3 жирных 
кислотах.

Чтобы рыба не потеряла 
полезные свойства, необходи-
мо сохранить содержащийся 
в ней жир. Лучшим решением 
стали консервы — такой вари-
ант приготовления исключает 
избыточное количество соли 
и обеспечивает сохранение 
полезных веществ.

Сейчас технологи ТИН-
РО совершенствуют состав 
и вкусовые качества готовой 
продукции из иваси, улуч-
шают ее лечебно-профилак-
тические свойства и расши-
ряют ассортимент. Разра-
ботаны различные паштеты 
многокомпонентного состава 
на основе сардины-иваси с 
добавлением овощей, бо-
бовых. Такие рыборасти-
тельные консервы имеют не 
только улучшенный вкус, но 
и повышенную питательную 
ценность — за счет сбалан-
сированного аминокислотно-
го состава.

Не менее перспективна 
иваси как сырье для биоло-
гически активных добавок 
(БАДов). Жир сардины име-
ет относительно высокое со-
держание эйкозапентаеновой 
кислоты класса омега-3 и ис-
пользуется при производстве 
капсулированных концентра-
тов рыбьего жира.

Также сейчас морские ли-
пиды уникального состава 
применяют в изготовлении 
продукции здорового питания, 
диетических продуктов.

НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ЛЮДЕЙ

Другим важным направ-
лением стало производство 
кормов для аквакультуры. В 
СССР на промысле кроме 
консервных плавзаводов, из-
готавливавших пищевую про-
дукцию, работали и специ-
ализированные рыбомучные 
плавбазы. Сырьем для рыб-
ной муки — важного ингре-
диента комбикорма — чаще 
всего становились минтай и 
иваси.

Но до недавнего времени 
создание качественной муки 
из сардины было сложным 
процессом из-за высокой жир-
ности рыбы. Она улучшала 

кормовую ценность продукта, 
но препятствовала длительно-
му хранению. Теперь благода-
ря современному оборудова-
нию, в частности проточным 
центрифугам, проблема ре-
шается: можно получать муку 
высокого качества и отдельно 
— чистый рыбий жир.

Высокая кормовая цен-
ность муки из иваси была 
подтверждена в ходе исследо-
ваний, проведенных ТИНРО. 
Получены результаты срав-
нительного анализа рыбовод-
ных показателей молоди кеты 
при использовании стартовых 
комбикормов на основе раз-
ных видов муки — из минтая, 
лосося, скумбрии и сардины-
иваси. Лучший показатель 
роста обеспечили корма из 
минтая и иваси.

Сейчас филиал активно 
взаимодействует с рыбопро-
мышленниками по различным 
вопросам на всех уровнях. «У 
нас прикладной институт, и 
нашей задачей является соз-
дание перспективных разра-
боток и их внедрение на пред-
приятиях рыбной отрасли», — 
подчеркнул Юрий Кузнецов.

Арина БУРЛАКОВА 
Владивосток

Научные разработки
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НАУКА ПРОДОЛЖАЕТ РАСКРЫВАТЬ 
ПОТЕНЦИАЛ ИВАСИ
Ученые считают дальневосточную сардину 
(иваси) одним из интереснейших объектов 
промысла: запасы этой рыбы быстро 
увеличиваются в российских водах надолго, 
затем так же резко сокращаются на 
десятилетия. А потом цикл повторяется.  
Сейчас в пищевых целях иваси 
преимущественно используют  
для приготовления консервов и пресервов, 
однако потенциал можно и нужно развивать, 
уверены в Тихоокеанском филиале  
ВНИРО (ТИНРО).

Юрий КУЗНЕЦОВ, ТИНРО Жидкостный хроматограф



2 (152) февраль 2023 19

Законопроект «О внесении 
изменений в федеральный за-
кон «Об организованных торгах» 
размещен на портале regulation.
gov.ru. В качестве разработчика 
поправок указано Министерство 
финансов.

В мае 2022 г. ведомство уже 
представляло проект измене-
ний закона. Тогда предусма-
тривалось, что правительство 
получит возможность устанав-
ливать нормативы по продаже 
определенных товаров на ор-
ганизованных торгах. Причем 
в самом тексте законопроекта 
было указано, что такие обя-
зательства могут вводиться 
и в отношении продукции из 
водных биоресурсов. Пред-
ложение ожидаемо вызвало 
большой резонанс в рыбной от-
расли. Минэкономразвития по 
итогам оценки регулирующего 
воздействия проекта вынесло 
отрицательное заключение.

Сейчас, сообщает корре-
спондент Fishnews, Министер-
ство финансов также предло-
жило изменения в статью 11 
закона об организованных тор-
гах. Согласно законопроекту, 
планируется предусмотреть, что 

Правительством РФ «могут быть 
установлены нормативы (поря-
док определения нормативов) в 
отношении количества реализу-
емых хозяйствующими субъек-
тами товаров, продажа которых 
должна осуществляться на орга-
низованных торгах».

«Если федеральными за-
конами не предусмотрено иное, 
указанные в настоящей части 
нормативы не могут превышать 
25% от объема производства 
хозяйствующим субъектом соот-
ветствующего вида товара», — 
говорится в проекте.

Предполагается, что норма-
тивы или порядки их опреде-
ления будут устанавливаться в 
случае существенного измене-
ния условий обращения товаров 
на рынке.

При этом, согласно поясни-
тельной записке, планируется 
учитывать специфику отраслей, 
дисбаланс между внутренними 
и экспортными ценами, прини-
мать во внимание существен-
ный рост экспорта без соответ-
ствующей прибавки в показате-
лях производства, неудовлетво-
рительный спрос внутри страны 
и другие факторы.

Отмечено, что планируется 
рассмотреть вопрос о нераспро-
странении требований на предпри-
ятия малого и среднего бизнеса.

Разработчики ссылаются на 
то, что регулирование поможет 
защитить интересы и права фи-
зических и юридических лиц и 
обеспечить справедливое цено-
образование.

Отметим, что уже не первый 
год власти говорят о возмож-
ности введения требования по 
«рыбным биржам». В сентябре 
2022 г. руководитель Росрыбо-
ловства Илья ШЕСТАКОВ со-
общил, что законопроект, обя-
зывающий продавать часть про-
дукции из водных биоресурсов 
через организованные торги, 
уже есть и его предполагается 
внести в правительство. Речь 
шла об аукционах, а при уста-
новлении сроков введения но-
вых требований планировалось 
исходить из создания необходи-
мой для торговли инфраструкту-
ры. В декабре глава ведомства 
рассказал, что такие инфра-
структурные объекты должны 
быть среди точек приложения 
сил для победителей крабовых 
аукционов. 

КОНКРЕТИКУ ПО РЫБЕ УБРАЛИ  
ИЗ ЗАКОНОПРОЕКТА  
ПО ОРГАНИЗОВАННЫМ ТОРГАМ
Минфин изложил в новой редакции проект изменений закона 
об организованных торгах. Из текста исчезло указание рыбной 
продукции, однако правительство по-прежнему предлагается 
наделить возможностью устанавливать нормативы продажи 
товаров в таком формате.

Газета «Fishnews дайджест»  
Издается с 2010 года
Выпуск № 2 (152) 

С 1 марта вступают в силу 
требования закона об элек-
тронном рыболовном журнале 
и электронных разрешениях 
на вылов. Территориальным 
управления Росрыболовства 
поставлена задача провести 
разъяснительную работу с 
пользователями водных био-
ресурсов по этим изменениям.

О предстоящих законода-
тельных переменах по отрас-
левой отчетности напомнил 
на заседании штаба минтае-
вой путины заместитель ру-
ководителя Росрыболовства  
Василий СОКОЛОВ. Требова-
ния об электронном рыболов-
ном журнале и электронных 
разрешениях на вылов вступа-
ют в силу с 1 марта. При этом 
до 1 декабря будет действо-
вать переходный период, когда 
будет возможно использова-
ние документов в бумажной 

форме, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Заместитель руководителя 
Росрыболовства поручил всем 
теруправлениям провести разъ-
яснительную работу с пользо-
вателями, сообщили медиахол-
дингу в пресс-службе ведом-
ства. «В конце года в полную 
силу вступят изменения в закон 
о рыболовстве в части элек-
тронного рыболовного журнала, 

соответственно, судовладельцы 
могут не успеть до конца года 
провести все мероприятия по 
переходу на цифровую отчет-
ность. С учетом межрейсовых 
промежутков желательно этим 
вопросом озаботиться заранее. 
Это касается судов, которые в 
обязательном порядке оснаща-
ются техническими средствами 
контроля», — сказал Василий 
Соколов. 

ТЕРУПРАВЛЕНИЯ РОСРЫБОЛОВСТВА 
ПОМОГУТ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ С ПЕРЕХОДОМ 
НА ЭЛЕКТРОННЫЙ ЖУРНАЛ
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